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MesaMesaMesaMesa    dededede    trabajotrabajotrabajotrabajo    con el alcaldecon el alcaldecon el alcaldecon el alcalde    

 “Evolución de la Calidad de Vida en Medellín, 2008” “Evolución de la Calidad de Vida en Medellín, 2008” “Evolución de la Calidad de Vida en Medellín, 2008” “Evolución de la Calidad de Vida en Medellín, 2008”    

    
Organizadores:Organizadores:Organizadores:Organizadores: Proyecto Medellín Cómo Vamos  
Lugar:Lugar:Lugar:Lugar: Auditorio periódico El colombiano 
Fecha:Fecha:Fecha:Fecha: Abril 23 de 2009 
Hora:Hora:Hora:Hora: 2.00 a. m. – 5.30 p. m.  
AsistentesAsistentesAsistentesAsistentes: Aproximadamente 220 personas 
 
ContenidoContenidoContenidoContenido de la memoria de la memoria de la memoria de la memoria::::    
Introducción          1 
Presentación del informe de Calidad de Vida de Medellín Cómo Vamos   4 
Comentarios al informe a cargo de Jorge Iván Gonzalez, Director del Cid  19 
Comentarios al informe a cargo de Rodrigo Guerrero, Concejal de Cali    29 
Intervención del alcalde de Medellín, Doctor Alonso Salazar    37 

Preguntas de los asistentes        50 

    

Amalia ÁngelAmalia ÁngelAmalia ÁngelAmalia Ángel    –––– presentadora  presentadora  presentadora  presentadora     

Solicitamos cordialmente a los asistentes apagar los celulares para evitar interrupciones o 
ponerlos en alerta vibrante....    

Buenos tardes, sean bienvenidos en nombre de Proantioquia, la Cámara de Comercio de 
Medellín para Antioquia, El Colombiano, la Universidad EAFIT, La Cámara de Comercio 
de Bogotá, la Casa Editorial el Tiempo y la Fundación Corona a la Presentación de “El 
informe de calidad de vida en Medellín 2008”  

Este informe es elaborado por el proyecto Medellín Cómo Vamos, que busca evaluar, 
desde la ciudadanía, los cambios en la calidad de vida de Medellín. Al mismo tiempo 
busca facilitar el diálogo entre la Administración Municipal y los ciudadanos acerca del 
impacto de las políticas públicas sobre el bienestar social.  
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De esta manera “El informe de calidad de vida en Medellín 2008” busca evaluar los 
cambios en la calidad de vida de la ciudad durante el 2008 en temas como educación, 
salud, medio ambiente, vivienda y servicios públicos, movilidad vial, seguridad ciudadana, 
finanzas públicas, empleo, inflación y pobreza. 

En general, el proyecto Medellín Cómo Vamos busca promover un gobierno efectivo y 
transparente. Con ciudadanos informados, responsables y participativos. E incentivar el 
trabajo en alianzas en torno al tema de la calidad de vida en la ciudad. 
 

 

Nos acompañan en la mesa principal: 
El Alcalde de Medellín, Doctor Alonso Salazar Jaramillo. 
El presidente del Concejo de Medellín, Bernardo Alejandro Guerra 
El Concejal de Santiago de Cali,  Doctor Rodrigo Guerrero Velasco 
El Presidente de la Junta Directiva de la Cámara de Comercio de Medellín para Antioquia, 
Doctor Gabriel Harry H. 
La Coordinadora del proyecto Medellín como Vamos, Doctora Piedad Patricia Restrepo. 
El Director del Centro de Investigaciones para el Desarrollo CID, Doctor Jorge Iván 
González. 
El Asesor de la Dirección del Colombiano, Doctor Diego Fernando Gómez Sánchez. 
Saludamos de manera muy especial al Brigadier General Dagoberto García, comandante 
de la Policía Metropolitana del Valle de Aburrá y a todos los miembros del Gabinete 
Municipal y a los Concejales que nos acompañan hoy.  
Señoras y Señores sean todos muy bienvenidos. 
 
A continuación para la apertura oficial de este evento se dirige a ustedes el Doctor Diego 
Fernando Gómez. 
 
Diego Gómez:Diego Gómez:Diego Gómez:Diego Gómez:    
Muy buenas tardes sean todos ustedes bienvenidos a esta reunión de Medellín Cómo 
Vamos. Medellín Cómo Vamos es un proyecto de construcción de ciudadanía. Desde 
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hace ya más de diez años la Fundación Corona preocupada por cómo construir capacidad 
social y capital social en el control de la ciudadanía sobre sus gobernantes, empezó a 
trabajar en la idea de un proyecto se seguimiento ciudadano y nació Bogotá Cómo Vamos 
en compañía de la Cámara de Comercio y del periódico El Tiempo, años después aquí en 
Medellín, junto con la Cámara de Comercio de Medellín, la Universidad EAFIT, 
Proantioquia y El Colombiano armamos Medellín Cómo Vamos, el objetivo es que los 
ciudadanos puedan evaluar y conocer su ciudad, saber qué está ocurriendo y cómo se 
transforma su ciudad, el Proyecto no evalúa el Plan de Desarrollo, evalúa la calidad de 
vida y la transformación de la ciudad, si un gobernante descuida algún tema, esperamos 
que Medellín Cómo Vamos sea un instrumento adecuado para evidenciar que no fue 
atendido adecuadamente en el Plan de Desarrollo o dentro de la gestión administrativa. El 
Proyecto tiene tres instancias de trabajo con la ciudadanía y la Alcaldía. El primero es el 
evento que realizamos en el primer semestre del año, donde recogemos todos los 
registros estadísticos oficiales en el conjunto de temas que atendemos, esto es lo que 
presentamos el día de hoy. La idea es que en registro oficial de datos nos indique cómo 
está la ciudad. Un segundo evento, en el segundo semestre es una encuesta que es 
capaz de valuar lo que sienten las personas en las diferentes comunas, presentamos a la 
ciudad, qué perciben como calidad de vidas las personas en la ciudad. Este es el evento 
que hacemos en septiembre y el tercer conjunto de eventos que hacemos de manera 
continua son las mesas de trabajo, en las que se convoca a los expertos, a los centros de 
investigación, los académicos, a las comunidades a que discutamos en profundidad cada 
uno de los temas. De las mesas de trabajo hemos extraído las recomendaciones que 
también han quedado consignadas en cada uno de los temas del ejercicio que hoy 
presentamos.  
 
Esperamos que esto sea de provecho para la ciudad y para la gestión pública. Esto es un 
ejercicio que se hace con toda la buena voluntad y la buena intención de que esta ciudad 
se consolide y siga adelante; los actores que estamos comprometidos en todo esto no nos 
acompaña un interés distinto a que podamos revisar con juicio y a profundidad y que le 
demos herramientas a la ciudadanía para que pueda hacer un seguimiento responsable y 
cada vez más maduro y profundo de lo que es una ciudad y su calidad de vida.  
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Les agradezco mucho a todos ustedes la asistencia, le agradezco al señor Acalde y a 
todo el Gabinete que nos estén acompañando en el día de hoy. Cómo es costumbre en 
Medellín Cómo Vamos, tenemos dos invitados expertos en los temas de fuera de nuestra 
ciudad, en los temas de salud, movilidad, seguridad, transformación urbana, tenemos la 
compañía del Dr. Rodrigo Guerrero quien actualmente es Concejal de la ciudad de Cali, 
es médico, salubrista, un experto en la transformación ciudadana. Creo que tenemos un 
analista independiente y de primer nivel para discutir con todos nosotros estos temas. En 
los temas de empleo, educación, salud, en la parte más de cobertura y aseguramiento, en 
los temas de calidad de vida desde lo que llamamos la Economía del empleo, nos 
acompaña el Director del CID, Jorge Iván González, Doctor en Economía de la 
Universidad de Lovaina, filósofo, un investigador de amplio reconocimiento en el país y 
quien dirigió el estudio de Desarrollo Humano en Bogotá hace un año. Creo que tenemos 
dos personas independientes, autorizadas, juiciosas en el manejo de las cifras, 
profundamente conocedores de la realidad nacional y conocedores de la realidad de 
Medellín. Muchas gracias por haber aceptado nuestra invitación en el día de hoy. Antes 
de tener los comentarios de nuestros analistas, la doctora Piedad Patricia Restrepo nos 
va a presentar el informe de Medellín Cómo Vamos con ella los dejo a continuación. 
Muchas gracias. 
 
Ahora, para presentar los resultados del Informe invitamos a la Doctora Piedad Patricia Piedad Patricia Piedad Patricia Piedad Patricia 
RestrepoRestrepoRestrepoRestrepo, coordinadora del proyecto Medellín Cómo Vamos. 
 
Buenas tardes. Muchas gracias por su asistencia, un saludo especial a la mesa principal, 
al Alcalde de la ciudad, al presidente del Concejo y un saludo también muy especial para 
nuestros conferencistas del día de hoy.  
 
Quiero hacer una primera aclaración importante en términos de la metodología. Ustedes 
al final van a recibir el informe de Medellín Cómo Vamos completo, aquí por cuestiones de 
tiempo solo tengo media hora, tratare de ser muy sintética y de destacar los principales 
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avances de la ciudad y también los principales retos que tiene tanto en el corto como en el 
mediano plazo.  
La agenda para el día de hoy como se había mencionado anteriormente con los 
principales sectores que afectan la calidad de vida de la ciudad: educación, salud y medio 
ambiente, vivienda y servicios públicos, movilidad vial y espacio público, seguridad 
ciudadana, finanzas públicas y, finalmente, empleo, inflación y pobreza. 
 
Ya nos dijeron cual es el objetivo general tanto del proyecto, como de la mesa entonces 
aquí no me voy a detener. Vamos a empezar con una observación metodológica sobre los 
indicadores, especialmente aquellos que tienen como denominador información 
poblacional. En el informe del año pasado que recogía cuatro años, 2004-2007 utilizamos 
la información que nos facilitó Metroinformación de la Alcaldía de Medellín. El conjunto de 
indicadores que tienen como indicador la información poblacional de los cero a los 
veinticuatro años, es decir, especialmente en salud y educación, cambiaron para este 
año. Cambió porque anteriormente era el Departamento de Planeación Municipal —
DAPM— quien nos otorgaba esa información y quien hacía las proyecciones, porque no 
había información oficial. El año pasado en el primer semestre, el DANE entregó 
información poblacional por primera vez, después del censo 2005, de los cero a los 
veinticuatro años. ¿Qué fue lo que encontramos? que principalmente cambiaron los 
indicadores de salud y educación. Esto debido a la disparidad en las poblaciones 
obtenidas por el DAPM y el DANE para la población cero a veinticuatro años. El DAPM 
obtiene población creciente y DANE población decreciente. Las tendencias de las series 
se mantienen. 
 
La posición del proyecto respecto a estos indicadores es que desde ahora debemos 
asumir la información que nos está dando el DANE y por esto en todo el informe que 
ustedes van a recibir y que voy a exponer hemos tomado esta información del DANE.  
 
La comparación anual a partir de 2005 no pierde validez, por el contrario, acerca más a la 
realidad de la ciudad. Los nuevos datos entregados por el DANE evidencian un cambio en 
la pirámide poblacional con implicaciones directas sobre los indicadores sociales que es 
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necesario asumir desde ahora, con sus consecuencias sobre la asignación de los 
recursos públicos. 
 
También es importante aclarar que no contamos con información actualizada sobre 
vivienda y de espacio público. Sectores bien importantes. 
 
Metodológicamente también es importante que entendamos esta presentación. Lo que 
tenemos en la primera parte son semáforos en verde, en la mitad semáforos en amarillo y 
en la tercera, semáforos en rojo. Hemos empleado la siguiente distinción: semáforo en 
color verde es donde hay avances significativos en la ciudad o donde se mantienen muy 
buenos resultados. Semáforo en amarillo significa que puede haber un avance pero aun 
falta mucho por avanzar y finalmente un semáforo en rojo es donde hay retrocesos o no 
hay avances significativos para los grandes desafíos de la ciudad. Estos desafíos no son 
solo de corto plazo sino también de mediano plazo. Esta es una importante distinción que 
queremos hacer.  
 
¿Cómo vamos en educación? 
Avances: aumentos significativos en las cobertura netas en educación inicial fruto del 
programa Buen Comienzo y en básica secundaria (pasó del 38% a 47% y de 86% a 90%, 
respectivamente, entre 2007 y 2008). 
 
Mejora en los indicadores de eficiencia interna de repitencia y deserción. Observamos que 
desde 2005 año tras año vienen mejorando. 
 
En amarillo tenemos la cobertura en educación superior: cobertura neta similar a Bogotá 
(33%), y mayor a Cali (23%) y Barranquilla (26%) para 2007. No contamos con 
información actualizada. Es importante resaltar que está en amarillo porque nuestra 
ciudad está caracterizada por altos niveles de pobreza y desigualdad y está comprobado 
y nos lo decían los expertos del mercado laboral en la mesa sobre empelo, que cada vez 
hay más cambios tecnológicos que están dejando por fuera a las personas con poca 
educación, los está dejando por fuera del mercado laboral o los está dejando en empleos 
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supremamente precarios. Es indispensable, es un reto de mediano plazo para la ciudad 
incrementar la tasa en educación superior. Reconocemos los esfuerzos que han hecho 
esta Administración y también la pasada, por ejemplo con el Fondo de Educación superior 
de EPM, pero también sabemos que este fondo se acaba en cuatro años, entonces ¿qué 
va a seguir después? y esta es una pregunta que le hacemos a la ciudad, en especial, 
como digo, como un reto de mediano plazo. 
  
En calidad hemos manejado el indicador de pruebas ICFES, es usado en todo el país por 
investigadores, periodistas, etc. también en la mesa de trabajo sobre educación, quedó 
una conclusión importante y es que no podemos seguir usando este indicador porque 
tiene un comportamiento atípico, que no permite mirar la evolución en la calidad. 
Entonces celebramos que la ciudad y la Secretaría de Educación decidieran participar en 
la prueba PISA y en pruebas piloto Saber para comparar con resultados 2002 y 2003. Lo 
ponemos en amarillo porque vamos a esperar estos resultados, para concluir si hemos 
avanzando o no. 
 
Por ultimo en rojo tenemos a la educación media: 72% cobertura bruta y 53% en la neta. 
(71% y 52% en 2007, respectivamente.) Allí tenemos un cuello de botella importante, 
aunque hubo unos incrementos marginales entre 2007 y 2008. Esta es una cobertura 
relativamente baja frente a las otras coberturas como las de primaria y básica secundaria. 
Tenemos aproximadamente 21.000 jóvenes por fuera del sistema educativo. 
 
Los retos entonces serían: 
Institucionalizar el programa Buen Comienzo para garantizar sus efectos en el mediano y 
largo plazo. Es un programa de gobierno, queremos que sea un programa de ciudad por 
medio, por ejemplo, de un Acuerdo del Concejo de Medellín. 
 
Mejorar la información sobre la primera infancia en la ciudad. 
 
Reducir el cuello de botella en la educación media, mediante nuevas estrategias de 
inclusión. Sabemos que la Secretaría ya tiene algunas estrategias, pero se deben mejorar 
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para incrementar la cobertura. Mayor pertinencia de la educación impartida, la Encuesta 
de Percepción Ciudadana de Medellín Cómo Vamos muestra que la mayoría de 
desertores lo hacen porque no les gusta la educación, no quieren estudiar, entonces aquí 
hay un trabajo importante que hacer. 
 
Finalmente, profundizar en más alternativas de financiamiento de la educación superior 
que permitan ampliar la cobertura de forma significativa.  
 
¿Cómo vamos en salud? 
 
En verde tenemos los indicadores de estado de salud: en su mayoría mejoraron o se 
mantuvieron estables. Se destaca el avance en el indicador de muertes en menores de un 
año por desnutrición (1,4 en 2007 a 0,69 en 2008). En 2007 tuvimos dos muertes y en 
2008 tuvimos una. Obviamente la meta es que tengamos cero, pero hemos avanzado 
mucho.  
En amarillo tenemos la cobertura del régimen subsidiado: se mantuvo en el 90%, con un 
total de 697.537 afiliados. Tenemos un alta cobertura, pero no podemos hablar de la 
evolución del número de afiliados porque como nos contaba la secretaria de salud en 
mesa de salud de este año, el total de afiliados se depuró sólo para 2008, entonces 
necesitamos que también haya depuración de los datos de 2005 a 2007, para saber 
efectivamente en que avanzamos.  
 
En rojo tenemos las muertes en menores de cinco años por Enfermedad Respiratoria 
Aguda: a partir de 2006 tenemos más de treinta muertes por año por esta causa. Entre 
2007 y 2008 se redujo el indicador, pero este es el único indicador que no cumple el 
Objetivo del Milenio que es de 17. Pasó de 27,4 en 2007 a 21,9 en 2008 y estamos 
hablando de más de treinta muertes por año.  
 
Los retos son entonces: 
Fortalecer estrategias para llegar a mayor número de personas de la población flotante 
identificada, que está entre 150.000 y 200.000 personas, es decir, no nos podemos 
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conformar con una cobertura del 90% cuando hay efectivamente recursos para atender 
estas personas.  
 
Reducir el número de embarazos en adolescentes Aquí la ciudad sigue estancada, pese a 
los diferentes programas seguimos teniendo más de 8.500 embarazos de adolescentes al 
año. 
 
Reducir el porcentaje de niños con bajo peso al nacer (10,3% en 2008). Desde 2005 
hasta 2008 hemos estado por encima del promedio nacional que aproximadamente esta 
en 8%.  
Esta es otra recomendación que surge de las mesas de trabajo y es que desde la 
Secretaría de Salud hay que: 1) Liderar seguimiento a cobertura de programas 
específicos, con alto impacto en la salud de la población, pasar de cobertura del régimen 
subsidiado a cobertura de programas que afectan la calidad de vida, por poner un 
ejemplo, cáncer de cuello uterino, entonces la pregunta sería cómo estamos en la 
cobertura para las citologías. 2) Promover y liderar un trabajo interinstitucional para 
reducir las muertes en menores de cinco años por Enfermedades Respiratorias Agudas.  
Mejorar los sistemas de información con énfasis en la Encuesta de Calidad de Vida, los 
datos de afiliación y la cobertura del régimen subsidiado. 
 
¿Cómo vamos en medio ambiente? 
Medellín Cómo Vamos destaca este sector como uno de los que requiere mayor gestión. 
En verde está la Firma del Convenio por la mejora de la calidad de los combustibles. A 31 
de diciembre de 2008 se cumplió la meta la disminución de la cantidad de azufre en la 
gasolina y el diesel. 
La información la ponemos en amarillo, aunque sabemos que hay un buen sistema de 
información para el monitoreo del aire, no así para la contaminación de los afluentes del 
Río Aburrá-Medellín, que por ejemplo en 2008, para el cual según nos dice el Área 
Metropolitana del Valle de Aburrá, no hubo monitoreo. También la información de 
contaminación auditiva está desactualizada, siempre vamos un año atrás y tampoco es 
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una información oficial, es de la empresa Publik que hace explícita en su informe la 
Contraloría.  
En rojo tenemos que la contaminación auditiva aumentó entre 2006 y 2007. Muy por 
encima de la norma nacional de 65 decibeles (78 decibeles a 86). La contaminación del 
río tiene un retroceso desde 2006. En el informe de 2004-2007 habíamos destacado que 
había un avance desde el cobro de la tasa retributiva, desde 1999 hasta 2006. Sin 
embargo y estos datos no están en el informe escrito porque sólo llegaron a Medellín 
Cómo Vamos el día lunes y la fuente es el Área Metropolitana del Valle de Aburrá, 
tenemos un aumento muy importante, entre 2006 y 2007, de la contaminación por 
toneladas de carga contaminante por Demanda Bioquímica de Oxígeno (13,4% más que 
en 2006 y Sólidos Suspendidos (44% más que en 2006).  
 
En cuanto a la contaminación del aire: sí podemos decir que la ciudad disminuyó en dos 
estaciones las partículas PM10 entre 2007 y 2008 (pasó de 63 PM10 a 61 PM10 en la 
Estación Corantioquia y de 73 PM10 a 65 PM10 en la Estación Aguinaga). ¿Por qué lo 
destacamos como reto? porque esto es un pequeño avance frente al objetivo trazado por 
la Organización Mundial de la Salud, donde el límite permisible es de 20 PM10. Estamos 
muy lejanos y las consecuencias creo yo que ya las han leído suficiente, las 
investigaciones locales e internacionales sobre los graves efectos nocivos sobre la salud, 
especialmente en los niños y en los adultos mayores. 
 
Los retos serían: 
También identificado en la mesa de medio ambiente, es que no es suficiente con que 
mejoremos la calidad de los combustibles, también es importante qué medios de 
transporte tenemos en la ciudad, si tenemos medios de transporte obsoletos o no. Por eso 
hemos identificado como reto dar cumplimiento cabal a los compromisos adquiridos con el 
Fondo de Racionalización para la chatarrización de los buses de transporte público con 
sobreoferta y obsoletos (con más de veinte años de vida útil). 
Promover aún más la conversión a gas en el parque automotor.  
Utilizar la información sobre sitios críticos en contaminación del aire y auditiva para la 
planificación urbana.  
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Incluir la contaminación atmosférica y auditiva dentro de alertas tempranas con carácter 
preventivo disponibles para la población mediante el uso de múltiples medios de 
comunicación.  
Coordinación interinstitucional permanente y efectiva para el manejo de la contaminación 
en sus diversas manifestaciones y con responsabilidades claramente definidas. 
Continuar mejorando los sistemas de información del sector incluyendo la medición de 
partículas PM 2.5, los niveles de ruido y el monitoreo permanente del Río 
 
¿Cómo vamos en vivienda y servicios públicos? 
En verde podemos destacar en servicios públicos el aumento de la penetración en gas 
domiciliario (la penetración pasó de 38% a 55% entre 2007 y 2008). 
Y en vivienda destacamos como un avance institucional la creación del Instituto de 
Vivienda y Hábitat de Medellín —ISVIMED—. En el anterior informe 2004-2007 nosotros 
decíamos que se requería una institucionalidad más fuerte y compacta que permitiera 
hacer una gestión y realmente se requiere este Instituto y consideramos que tal y como 
está diseñado puede permitir alcanzar la meta de quince mil Viviendas de Interés 
Prioritario consignada en el Plan de Desarrollo. 
  
En rojo tenemos la información: no se cuenta con información de déficit cuantitativo de 
vivienda actualizada. La información de vivienda en alto riesgo está hasta 2005. En 
términos de déficit cuantitativo como no tenemos información oficial a 2007 y a 2008 
utilizamos una fuente alterna que es Camacol con su estudio de demanda de 2008. El 
estudio de Camacol nos habla de 56.423 hogares en déficit cuantitativo en Medellín en 
2008; especialmente crítico que el 60% está concentrado en estratos uno y dos. Este 
mismo informe manifiesta que en 2008 la ciudad tenía un déficit de Vivienda de Interés 
Social enorme, la demanda excede cuatro veces la oferta y adicionalmente, esa poca 
oferta está concentrada en la ciudad de Medellín cuando toda el área metropolitana tiene 
problemas serios en términos de este déficit cuantitativo de vivienda. 
 
De acuerdo con esto los retos y las recomendaciones que le hacemos a la ciudad son: 
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Propender por una visión metropolitana sobre la problemática de la vivienda para los más 
pobres. No se puede seguir concentrando el problema en Medellín. 
 
Generar una mayor cultura del ahorro en las familias de menores ingresos que les permita 
acceder a los subsidios de vivienda. Se ha comprobado que muchas viviendas de interés 
prioritario ya construidas no son entregadas porque las familias no pudieron hacer el 
ahorro. 
Seguir incrementando la cobertura de gas domiciliario en los estratos uno, dos y tres de la 
ciudad.  
Ampliar la cobertura del servicio de Internet desde áreas y sitios públicos en todas las 
zonas de la ciudad.  
Consolidar un sistema de información para el sector de la vivienda. Es indispensable y la 
ciudad lo necesita. 
 
¿Cómo vamos en movilidad y accidentalidad? 
En verde destacamos que el tiempo de desplazamiento en la ciudad se mantuvo 
constante en veinticinco minutos en promedio gracias a la medida de ampliación del pico 
y placa. 
En amarillo tenemos la desaceleración en el crecimiento de la accidentalidad. Creció la 
accidentalidad, pero lo hizo un poco menos que entre 2006 y 2007.  
En cuanto al Metroplús, el retraso en las obras fue menor que en años anteriores.  
Finalmente y esta es la mayor preocupación, es la falta de acuerdo en la visión 
administrativa y financiera del Sistema Integrado de Transporte. Primero, la ciudadanía 
requiere una mayor claridad sobre cómo se va a gestionar este sistema y adicional nos 
preocupa también que estudios serios y con cuantiosos recursos invertidos, algunos de 
los actores clave para este sistema no los estén tomando en cuenta. 
 
En rojo tenemos la Chatarrización: no se avanzó, sólo 4 buses de 250 se chatarrizaron en 
2008. Esta es una pobre gestión. 
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En rojo también están las muertes en accidentes de tránsito: Pese a la leve reducción en 
la tasa de muertes en accidentes de tránsito (de 14,4 en 2007 a 13,7 en 2008), sigue 
siendo una de las más altas del país. 
Pedimos mejorar la efectividad de campañas educativas, dándoles carácter permanente y 
cubrimiento en toda la ciudad. El Secretario de Transporte nos contaba en un foro que 
hubo en El Colombiano que la accidentalidad tiene un comportamiento uniforme en toda 
la ciudad, no podemos identificar unos sitios de la ciudad supremamente críticos, la 
accidentalidad es un fenómeno de toda la ciudad, entonces las campañas educativas 
deben ser para toda la ciudad y con carácter permanente. 
Cumplimiento efectivo de la estrategia de control diseñada para 2009 que comprende la 
cero tolerancia a la violación de las señales de tránsito y a la reincidencia, exigencia de 
certificado técnico-mecánico, análisis de formas de sanción a peatones, el embargo a 
deudores, entre otros. Consideramos que estamos en la ruta correcta pero hay que darle 
cumplimiento. 
Crear mecanismos efectivos para la salida de circulación de más de mil vehículos, luego 
de la entrada en operación del Metroplús. Si tenemos problemas para sacar 250 
vehículos, tenemos un reto bien importante con la entrada de Metroplús. 
Vincular permanentemente al gremio del transporte público en estudios técnicos 
realizados en la ciudad sobre movilidad para que no sean desacreditados posteriormente 
y atrasen más la puesta en marcha del Sistema. 
 
¿Cómo vamos en espacio público? 
 
Lo ponemos en amarillo: sabemos y reconocemos que desde la pasada administración 
hay una preocupación creciente por el espacio público y también cuantiosos recursos 
invertidos. Nosotros reconocemos que eso es muy bueno, pero queremos verlo reflejado 
en indicadores como los que manejamos en el proyecto, de resultado,  que den cuenta del 
espacio público y también de los parques y zonas verdes accesibles para los habitantes 
 
¿Cómo vamos en seguridad ciudadana? 
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Tenemos en verde la disminución de los vehículos hurtados: pasaron de 913 en 2007 a 
815 en 2008 
La Información: creemos que la creación del Sistema de información de la Seguridad y la 
Convivencia y la depuración de las estadísticas de homicidios de 2006 y 2007 es un gran 
avance para la ciudad.  
En amarillo tenemos los atracos callejeros y a residencias: aumentaron, pero se 
mantienen por debajo de las cifras registradas entre 2004 -2006. (287 a 470 y 1744 a 
1973, entre 2007 y 2008, respectivamente). 
Igualmente en amarillo los secuestros: aumentaron de cuatro a cinco, pero se mantuvo en 
la cifra promedio del periodo 2004-2006. 
En rojo la tasa de homicidios y la tasa de muertes violentas: hay un retroceso significativo 
(34 a 45,6 y 55,6 a 74,8 entre 2007 y 2008, respectivamente). Estamos muy lejos de la 
meta trazada en el Plan de Desarrollo de 23 muertes pos cien mil habitantes.  
Las recomendaciones, muchas de ellas surgidas de la mesa de trabajo sobre seguridad 
del año pasado, son: 
Continuar ajustando la política pública al cambio presentado en la criminalidad y en la 
tasa estructural de homicidios. Consideramos que el sistema de información va a permitir 
ajustar la política pública aun más, dar más elementos para su rediseño. 
 
Seguir liderando el debate para establecer una restricción más fuerte al porte legal de 
armas. Es importante destacar que no es una restricción para toda la ciudadanía, el 
interés es que se haga un mayor control para evitar que sucedan cosas como las que han 
sucedido en nuestra ciudad y es que muchos de los homicidios son cometidos con armas 
amparadas. 
 
Seguir promoviendo acciones integrales frente a las economías ilegales, incluyendo 
claramente las distintas al narcotráfico. 
   
Fortalecer la coordinación entre las instituciones establecidas para combatir el delito. 
 
¿Cómo vamos en finanzas públicas? 
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Como vemos hubo un excelente desempeño, se podría resumir, de acuerdo con el 
Departamento Nacional de Planeación con su indicador de desempeño fiscal en 2007 
Medellín cómo municipio quedó en el puesto 24 y en primer lugar entre los municipios 
capitales de departamento.  
Los indicadores de solvencia y sostenibilidad: se cumplen a cabalidad y se mantienen la 
calificación de riesgo en AAA y la alta inversión pública. 
El reto es mantener la estabilidad de las finanzas en un contexto de desaceleración de la 
economía.  
 
Importante aquí señalar que en el informe aparece que una información de 
responsabilidad ciudadana no la tenía la Secretaría de Hacienda, efectivamente hubo un 
pequeño problema allí, esa información ya la tenemos y nos muestra un pequeño 
aumento en el porcentaje de morosos del impuesto predial y del ICA entre 2007 y 2008. 
 
¿Cómo vamos en empleo, inflación y pobreza? 
En amarillo tenemos la información sobre pobreza y desigualdad: Medellín no cuenta con 
indicadores de pobreza y desigualdad por ingresos y los existentes carecen de monitoreo 
adecuado. Esto no es único en la ciudad, se puede decir que todas las ciudades de 
Colombia están en la misma situación. la última información que tenemos confiable es la 
de la Misión de la Pobreza en 2005, sin embargo dada la realidad de la ciudad en cuanto 
a una alta proporción de población es pobre y hay una alta desigualdad, es indispensable 
que se cree un sistema para el monitoreo mediante indicadores confiables. Lo ponemos 
en amarillo porque tenemos conocimiento de que la Administración Municipal con la 
Universidad EAFIT actualmente esta adelantando una investigación al respecto y estamos 
a la espera de los resultados. 
 
En rojo tenemos la tasa de desempleo: en general el mercado laboral experimentó un 
deterioro notable, un aumento de un punto y medio porcentual (12,1% en 2007 a 13,6% 
en 2008). Al trimestre octubre-diciembre había 51.000 desempleados más que en el 
mismo trimestre del año anterior.  
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La calidad del empleo se deterioró notablemente entre 2007 y 2008. Aumentó el empleo 
informal y disminuyó el formal (82.000 por cuenta propia más, y 40.000 empleos formales 
menos, entre particular y del gobierno). 
 
Según una investigación del Banco de la República para todo el país, la inflación afectó 
más a la clase media y pobre. 
 
Todos estos elementos nos hacen preveer que la pobreza en nuestra ciudad se 
incrementó en 2008. 
 
Los retos entonces son desarrollar y mantener un sistema de información que dé cuenta 
de la pobreza y la desigualdad en la ciudad. 
 
En el corto plazo, propender por vincular a los más pobres a empleos productivos, como 
parte de las inversiones programadas por la administración en 2009.  
En el mediano y largo plazo el énfasis debe recaer en la mayor acumulación de capital 
humano de la ciudad, especialmente mejorando el acceso a los jóvenes de las familias 
más pobres de la ciudad. 
Aumentar la cobertura en educación superior, y aumento sustancial de la cobertura en la 
media; mejorando la calidad y la pertinencia de la educación impartida. 
 
Señalamos el acceso de los jóvenes más pobres porque también en la mesa sobre 
empleo, los estudiosos del mercado laboral nos muestran que en nuestra ciudad los 
jóvenes tienen más altas tasas de desempleo, en especial aquellos que no tienen 
educación superior. 
 
Les quiero mostrar algunos indicadores comparados por ciudades en 2008. Esta 
información proviene de la Red de Ciudades Cómo Vamos. Veíamos por ejemplo retos en 
educación media en nuestra ciudad. Medellín está por debajo de ciudades como Bogotá y 
como Cartagena pero bastante similar a Cali. En la tasa de cobertura neta Medellín otra 
vez está muy lejana de Bogotá y Cartagena e infortunadamente no tenemos datos para 
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Cali. La tasa de Mortalidad por Infección Respiratoria Aguda que lo pusimos como un reto 
para la ciudad no es solo para Medellín, sólo nos supera Bogotá que es la única que 
cumple el Objetivo del Milenio al estar por debajo de 17 muertes por cien mil. En cuanto a 
la tasa de mortalidad materna nos muestra que todas nuestras ciudades están 
cumpliendo el Objetivo del Milenio de un indicador por debajo de 45, pero sobresale 
Medellín con la menor tasa de mortalidad.  
 
La tasa de homicidios, Medellín esta muy mal frente a ciudades como Bogotá y 
Cartagena, pero obviamente comparado con Cali tiene una situación mucho mejor. 
 
Otros indicadores nos muestran que Medellín sobresale en la cobertura bruta en 
educación preescolar, Medellín tiene una tasa por encima del 100% frente a ciudades 
como Bogotá y Cali que están por debajo del 80% o Cartagena que está en el 80%. 
También Medellín comparativamente está muy bien en cuanto a la tasa de repitencia 
oficial, 1,7%,  frente a Bogotá con 3,2% y Cartagena un 5%,  no tenemos datos para Cali. 
 
En la tasa de mortalidad por enfermedad diarreica aguda, Medellín junto a Bogotá están 
bastante bien frente a Cali o Cartagena que están bastante mal. 
 
Para finalizar, en cuanto al sistema de información, queremos hacer un reconocimiento 
porque consideramos que existe un compromiso de la Administración Municipal por el 
mejoramiento continuo de la información, prueba de ello es el trabajo desarrollado por 
Metroinformación (que no existe en otra ciudad en el país) y también consideramos 
importante la meta establecida dentro del Plan de Desarrollo para la creación del 
Observatorio de Políticas Públicas. Consideramos que se va por el camino correcto, pero 
tenemos una recomendación final que nos parece importante y es que este compromiso 
le permitiría liderar una nueva institucionalidad para un sistema de información de la 
región, el área metropolitana y Medellín, que haga uso de la experiencia y recursos del 
DANE y que otorgue a las autoridades las herramientas necesarias para diseñar, 
implementar y evaluar las políticas públicas en sectores clave para la calidad de vida, con 
información más confiable y más oportuna.  
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Cuando decimos que haga uso de la experiencia y recursos del DANE, nos estamos 
refiriendo específicamente a la Encuesta de Calidad de Vida, que es un esfuerzo 
importante que ha hecho Medellín y al cual se ha sumado el Área Metropolitana y 
Antioquia, pero muchos investigadores han destacado que en algunos sectores hay 
información que no es muy confiable. Un ejemplo sencillo es vivienda, no pudimos tener 
información de vivienda aquí pese a que la Encuesta de Calidad de Vida tiene todo un set 
de vivienda e infortunadamente no se pudo usar esta información.  
 
Es importante que se recoja esa experiencia y los recursos del DANE para que podamos 
tener una mejor información. En esta encuesta se emplean cuantiosos recursos y valdría 
la pena y esta es una recomendación final y es tomar la experticia del DANE para obtener 
información que permita implementar y ajustar políticas públicas, en especial en estos 
sectores clave como mencionaba vivienda donde hasta el momento no tenemos 
información. 
 
Gracias. 
 
Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel –––– presentadora  presentadora  presentadora  presentadora     

Ahora damos paso al Doctor, Jorge Iván González, quien hará los comentarios acerca de 
algunos temas del informe.  
El Doctor Jorge Iván González es Doctor en economía de la Universidad Católica de 
Lovaina, Bélgica. Magíster en Economía de la Universidad de los Andes y Licenciado en 
Filosofía de la Pontificia Universidad Javeriana. Actualmente se desempeña como 
Director del Centro de Investigaciones para el Desarrollo CID, se ha desempeñado en 
importantes cargos: 
Docente, Director de Maestría y Director del Centro de Investigaciones para el Desarrollo, 
CID,  Vicedecano de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de 
Colombia. Se ha desempeñado también como Coordinador de Investigación y Consultor 
del Banco de la República, investigador de la Comisión de Racionalización del Gasto y de 
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las Finanzas Públicas; de la Federación Nacional de Cafeteros; de la Universidad Católica 
de Lovaina y asesor de la Organización Para Las Naciones Unidas – ONU y del Servicio 
Nacional de aprendizaje SENA. 
 
Es autor y coautor de diversos libros y múltiples ensayos. Ha participado y dirigido un gran 
número de investigaciones relacionadas con los temas de Economía colombiana, 
Economía política, Teoría de la elección social y Teoría económica.  
Con ustedes el Doctor Jorge Iván GonJorge Iván GonJorge Iván GonJorge Iván Gonzálezzálezzálezzález    
 
Buenas tardes, quiero agradecer a Medellín Cómo Vamos y a las entidades que apoyan el 
proyecto, a El Colombiano la invitación. Para mi es muy grato comentar este informe. 
Evidentemente no conozco los detalles de lo que pasa en Medellín, pero el informe es 
suficientemente rico para permitir hacer unas consideraciones específicas y otras de 
carácter un poco más general. 
Voy a seguir más o menos el mismo orden que siguió Piedad y voy a tocar los puntos que 
menciona Piedad en el orden del informe y voy a comenzar con lo último que ella decía 
realmente es una proeza tener estadísticas para el 2008 y también es un llamado a la 
responsabilidad colectiva para tener estadísticas. Bentham decía que queremos tribunales 
de opinión y cómo consolidamos los tribunales de opinión Medellín Cómo Vamos, Bogotá 
Cómo Vamos, ciudades en general Cómo Vamos son tribunales de opinión, y él decía, el 
tribunal de la opinión tiene tres componentes sustantivos, el primero es la información, el 
segundo es la deliberación y el tercero es que todos esperamos que con información y 
deliberación las personas que nos representan tomen las decisiones.  
 
Entonces ese llamado a que exista información yo si creo que es un llamado sustancial. 
Por razones complicadas después de que se cambió de la Encuesta Continua de Hogares 
en el segundo trimestre de 2006, a la Gran Encuesta de Hogares, el país no tiene 
información de pobreza y desigualdad. El país no tiene información de ingresos, no tiene 
información de distribución y Piedad decía que aquí no la tenemos, tampoco en Bogotá, 
tampoco en el país. Este es un llamado que a mi me parece central. En el futuro, además 
de las Encuestas de Hogares, las Encuestas de Calidad de Vida tienen que incorporar la 



 
 

 

Proantioquia – Cámara de Comercio de Medellín para Antioquia – El Colombiano – Universidad EAFIT 

Casa Editorial El Tiempo – Fundación Corona – Cámara de Comercio de Bogotá 
 

Carrera 43 A 1-50, San Fernando Plaza, Torre 1, piso 13. Telefax: 326 00 31 

20 

dimensión territorial, la dimensión espacial. En este momento los cálculos de movilidad en 
las encuestas nosotros los tenemos que hacer traslapando la Encuesta de Movilidad del 
DANE con las Encuestas de Calidad de Vida.  
 
Uno debería poder saber esos veinticinco minutos en promedio en qué grupos de familias 
son más grandes, son menores y si como lo define Medellín Cómo Vamos se trata de 
indagar por el acceso a los bienes y servicios de calidad, el tema de movilidad es crucial. 
Este es un tema que tiene que estar metido en las Encuestas de Calidad de Vida y que 
podamos saber las familias pobres cuánto se demoran para ir al sitio de estudio, cuánto 
se demoran para ir al sitio e trabajo, ese es tema central. 
 
Entonces comenzaría diciendo esto: bienvenido el llamado a que mejoremos información 
y a que presionemos entre todos para que tengamos una información disponible y felicitar 
a Medellín Cómo Vamos que logra tener datos de tres meses atrás como instrumentos de 
gestión. 
 
Sobre el informe. Qué me hubiera gustado a mí en el informe, que hubiera habido una 
afirmación programática y una articulación programática. A mi me hubiera encantado que 
en este informe le dijéramos al Alcalde y al Concejo, mire el programa era éste y los 
distintos sectores jerarquizados en función del programa están apuntalando hacia donde 
usted y su equipo prometieron. Cuando se presentan los distintos sectores de esta 
manera uno no sabe que ponderar más y no sabe si en función de la propuesta 
programática es más importante la educación, la salud, la movilidad y cómo se jerarquiza 
eso en la evaluación. A mi me parece que se debería hacer un esfuerzo en los próximos 
informes para darle a estas evaluaciones el significado desde la perspectiva política y 
desde la perspectiva programática y así entendemos más si el hecho de que los niños en 
Medellín tengan mayores problemas respiratorios es relevante o no en función del 
programa, obviamente es un problema relevante enseguida, pero en función de la 
propuesta programáticas qué significa.  
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El informe contiene apreciaciones sectoriales muy ricas, pero le hace falta una hipótesis 
articuladora. Cada gobierno define una impronta y ésta debería ser la línea que oriente el 
conjunto de la evaluación. Este hilo conductor no existe y, por tanto, la opción 
programática de Salazar se pierde en las apreciaciones sectoriales. La primera exigencia 
que debería hacérsele al gobernante es que las distintas políticas converjan hacia el 
objetivo programático fundamental. La falta de jerarquización no permite ponderar los 
resultados de cada sector, porque no existe un criterio ordenador. Los retos y las 
limitaciones que se observan en cada sector no responden a las decisiones programáticas 
fundamentales, y ello dificulta la evaluación. Se pierden las nociones de escala. 
 
El segundo comentario general es el tema de la ausencia del territorio y de la 
aglomeración. Es un problema no de Medellín Cómo Vamos, es un problema del Plan de 
Desarrollo de Medellín y del Plan de Desarrollo de Bogotá. ¿Por qué nosotros seguimos 
sin valorar la importancia de la aglomeración? En Economía nosotros tenemos ahora un 
instrumento, que es Krugman, Premio Nobel, y Krugman nos dice que la aglomeración es 
maravillosa, la aglomeración es mágica, las vecindades generan rendimientos crecientes 
misteriosos. ¿Qué tienen las ciudades, cuál es la magia de las ciudades y cómo 
aprovechamos la magia de las ciudades? Las vecindades producen cosas rarísimas, 
extrañas y la Economía no sabe, necesitamos sociología, antropología, politología, 
necesitamos todas las disciplinas. ¿Por qué Detroit se consolida como centro 
automovilístico?, ¡no sabemos! ¿Por qué el Silicon Valley? No sabemos, lo que sí 
sabemos es que una vez empieza la dinámica endógena eso es imparable. Esta ciudad 
no se va a acabar, Bogotá no se va a acabar, Barranquilla no se va a acabar y por lo tanto 
aprovechemos la dinámica endógena de las ciudades, de las regiones. Santafé de 
Antioquia hoy es completamente distinto a lo que era hace veinte años, Rionegro es 
distinto por la fuerza gravitacional de Medellín. 
 
Al final del informe, no lo mencionó Piedad en la presentación, dice que la inflación tiene 
un sesgo muy doloroso para los pobres, el Banco de la República en su informe de marzo 
del año pasado decía que en el 2007, el 70% del aumento de los precios se debe al 
aumento de los precios de los alimentos y entonces uno dice ¿por qué las potencialidades 
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de las ciudades región que nos van a permitir la producción de alimentos baratos, no es 
un tema sustantivo de la política pública de Medellín, de Bogotá, de Barranquilla, de Cali? 
¿Por qué no es un tema crucial de la política pública nacional? Estamos importando ocho 
millones de toneladas de alimentos, escandaloso para un país como Colombia, ahí están 
entonces grandísimas posibilidades. El campo, lo vuelve a decir Krugman, no se entiende 
sin las ciudades, antes el campo estaba al servicio de las ciudades, ahora el desarrollo 
regional y del agro es inconcebible fuera de estas dinámicas urbanas. 
 
En el informe de Desarrollo Humano para el Valle Gustavo de Roux insiste en que usted 
no puede entender la economía campesina del Valle sin la forma como los cultivos de 
caña por la demanda de combustibles en las ciudades están compitiendo con la 
producción agropecuaria. Estos temas deberían ser temas constitutivos de la discusión en 
los Concejos de las ciudades. ¿Por qué esos temas no están en los Planes de Desarrollo 
como aspectos sustantivos de desarrollo? Entonces yo diría desde el punto de vista 
general un informe como estos debería tener estos dos ingredientes, una discusión 
programática y el tema de las ciudades y la aglomeración. 
 
Me voy a referir de manera breve a algunos de los puntos que menciona Piedad y a partir 
del diagnóstico que ella propone, algunas consideraciones que me parece que pueden ser 
interesantes para una discusión.  
1.  Introducción 
La evaluación periódica de los resultados de la política pública es un componente 
fundamental de la democracia, porque los gobiernos y los ciudadanos tienen la posibilidad 
de conocer los alcances de la gestión, y en un proceso deliberativo determinar los 
correctivos que se consideran más adecuados. Medellín Cómo Vamos tiene el propósito 
de hacer el seguimiento y el análisis a la calidad de vida en Medellín. Y la calidad de vida 
la entiende como el acceso a los bienes y servicios de los habitantes de la ciudad.  
En el tema de educación es inaceptable que estas grandes ciudades no logren coberturas 
casi universales en educación técnica y universitaria. No hay disculpa. 
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Lucho Garzón nos enseñó en Bogotá que lograr que ninguna persona se acueste con 
hambre no cuesta, 300.000 millones de pesos para una ciudad que maneja un 
presupuesto de diez billones de pesos al año, se puede hacer. A veces no tenemos la 
dimensión de escala de las potencialidades de estas ciudades por el tema de la 
aglomeración.  
Nosotros a veces no somos concientes de la fortaleza de la aglomeración. Una ciudad 
como Medellín no tiene excusa para que no haya cobertura en educación técnica y 
superior. Ya el tema no son las transferencias de la Nación, el tema es riqueza del suelo, 
aquí está la riqueza. Hay los recursos y la potencialidad de encontrar más. Ningún joven 
debería estar en el mercado de trabajo antes de los veinticuatro años y el dato que 
presenta el informe es alarmante, jóvenes que están saliendo de la educación secundaria 
a trabajar.  
 “Más de un 30% de los adolescentes que terminan el noveno grado están saliendo del 
sistema, con graves consecuencias en términos de la acumulación de capital humano 
necesario para no caer en trampas de la pobreza”. Ya lo decía Piedad, la Administración 
Fajardo y la Administración Salazar han hecho un gran esfuerzo en materia de educación, 
pero en un foro como éste, en un tribunal de opinión al estilo Benthamiano podemos decir 
no hay excusa para que no haya cobertura universal. Con el problema que nosotros 
tenemos en el país, una relación inversa entre tecnólogos y universitarios, mientras el 
mundo tiene más tecnólogos que universitarios, nosotros tenemos más universitarios que 
tecnólogos. 
   
El segundo tema es el de salud. Aquí también otra consideración: además de los puntos 
que ya se mencionaron en la presentación hay una frase que a mi me llama la atención, 
que está en el informe y dice: “fortalecer la red pública y mejorar el acceso con calidad a 
los servicios de salud”. ¿Que está pasando en el país? el régimen contributivo se está 
agotando por las dinámicas del mercado laboral, cuando usted ve la participación de 
personas en el régimen contributivo frente a la participación que tiene el subsidiado usted 
encuentra una dinámica considerablemente mayor en los vinculados del régimen 
subsidiado.  
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¿Qué vamos a hacer en salud? ¿Vamos a plantearnos otra vez volver a un régimen 
donde lo público sea fundamental para poder garantizar una red pública que asegure el 
acceso con calidad o vamos a seguir pensando en que el régimen contributivo sea el pilar 
del sistema en una economía en donde el empleo formal claramente está perdiendo 
fuerza?  
 
Bogotá opta por jugársela a una EPS pública, aquí hay un tema central de desarrollo y 
concepción futura de lo que pueda ser la seguridad social y la salud. En otro tema el 
informe dice que “En 2008 la mayoría de los principales indicadores de salud de los 
medellinenses mejoraron o se mantuvieron relativamente estables...”.  
 
Se observa preocupación con el porcentaje de niños con bajo peso al nacer, 10.30% en el 
2008 y 10.21% en el 2007. También se constata un aumento de la tasa de fertilidad 
femenina. En el informe se hacen consideraciones sobre salud y seguridad social que 
valdría la pena considerar de manera más explícita. Dice el informe que en el campo de la 
afiliación no se puede ser demasiado optimista, y que cobertura todavía no es universal 
como afirma el Ministerio de la Protección Social. Entre los retos se menciona “mejorar los 
sistemas de información con especial énfasis en la Encuesta de Calidad de Vida, los 
datos de afiliación y la cobertura del régimen subsidiado”. 
 
En el tema del medio ambiente yo llamaría la atención sobre el primer punto que dije 
ahora sobre la influencia que tienen las ciudades en todo. El tema del vehículo privado. 
Yo no entiendo como Bogotá, Medellín, Cali y Barranquilla no castigan el carro privado. 
Ahí están clarísimos los datos en el informe. Gran parte de los problemas ambientales 
tienen que ver con el uso de los carros privados y yo no digo castigarlos con pico y placa, 
hablo de impuestos muy duros a la importación para las ciudades donde se matricule el 
vehículo, peajes… Vickrey el gran pensador económico de este tema de los peajes en 
1960-1970 añoraría sistemas de información que tenemos hoy en día que permiten que 
tengamos peajes ágiles. 
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Tenemos también la pregunta por la financiación del Sistema Integrado de Transporte. Yo 
no estoy de acuerdo con Samuel Moreno que usted pueda financiar la operación del 
transporte público con tarifas. No se puede. Se financia es con la riqueza de la sociedad a 
través del castigo al carro privado, obviamente todos sabemos los problemas que esto 
tiene desde el punto de vista político pero hay que empezar a discutir esto. 
 
El problema de medio ambiente. Tomemos en serio el Informe Mundial de Naciones 
Unidas sobre el cambio climático, allí se hace la pregunta ¿los países con mejor calidad 
de vida son los países con mayores emisiones de carbono, vamos a replantear el modelo 
de desarrollo o vamos a dejar acabar este planeta? ¿Cuándo lo vamos a replantear?  
Canadá, Nueva Zelandia, excelentes en calidad de vida, excelentes en desarrollo 
humano, pero con una huella y con un daño ecológico por emisión de gases de carbono 
enormes. Esos temas deben ser cruciales y deben estar en estas discusiones con toda la 
implicación que eso tiene.  
 
En seguridad ciudadana comparto los planteamientos que ha hecho Piedad. Creo que 
todos somos concientes de las dificultades y de los retos enormes que hay ahí. 
Es claro el retroceso. “... la tasa de homicidios, después de haber descendido desde 57.3 
homicidios por cada cien mil habitantes en 2004 hasta un nivel de 34 en 2007, registró en 
2008 un incremento de más de diez puntos porcentuales, llegando a tasa de 45.1 para un 
total de 1044 casos, es decir 35.4% más que en 2007”.  
 
En el tema de vivienda hay una frase del informe que a mi no me gusta y es sobre 
estimular el ahorro de los pobres. Luego los pobres no pueden ahorrar, no podemos 
ahorrar nosotros clase media! Ese es un concepto a mi modo de ver absolutamente 
equivocado, los pobres no pueden ahorrar, lo máximo que puede hacer el sistema 
financiero es tener la platica de los pobres, mientras ellos ven como se lo gastan. 
 
Santiago Montenegro, Director de Asofondos, decía que 61 billones de pesos tienen los 
Fondos de Pensiones, desesperados para no colocarlos otra vez mal y no perder plata. 
Estas ciudades sin grandes proyectos de renovación urbana que le estén ofreciendo a los 
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fondos de pensiones la utilización del ahorro de esta sociedad. Financiación a largo plazo 
y otra vez vuelvo a plantear el tema de escalas, o hacemos grandes proyectos de 
aglomeración urbana o no avanzamos en la construcción de un espacio distinto. Timidez 
enorme. Bogotá está desesperada tratando de ver si por fin avanza Ciudad Salud, el 
único proyecto urbanístico grande fuera del aeropuerto, que debía hacer sido mucho más 
grande. Una timidez sustantiva para hacer grandes proyectos, obviamente no es fácil 
ejecutar y cualquier equipo de gobierno sabe los problemas para ejecutar, pero están los 
recursos.  
 
Si tenemos 61 billones de pesos en los fondos, ¿por qué nos preocupamos por estimular 
el ahorro de los pobres? Ese no es el problema, hagamos grandes proyectos de inversión 
en vivienda, grandes proyectos de renovación urbana. Los datos que presenta Piedad en 
el informe son escandalosos, en VIS y en  VIP la demanda es cuatro veces la oferta, 
mientras que en vivienda NO VIS la oferta fue dos veces la demanda efectiva. 
Este es un problema estructural, difícil de resolver, claro que es difícil!! Pero tenemos que 
plantearnos el reto. 
 
El tema de servicios públicos, yo leo estas frases del informe que no las leyó Piedad, 
“Excelente cobertura”, Medellín en los años cincuenta no tenia ni el 40% de cobertura. 
Buena cobertura pero con muchos desconectados, “... 53.219 usuarios desconectados 
para el servicio de acueducto, esto es un 1,8% más que en 2007, 52.684 usuarios para el 
de energía, con una reducción del 4% frente al año anterior y 8.935 usuarios 
desconectados de gas, duplicando la cifra del año 2007”. 
 
Esto que nos indica, tenemos que plantear de manera urgente el tema de la capacidad de 
pago y aquí también necesitamos saber cuánto esta pesando en cada familia el pago de 
servicios públicos y modificar la Ley 142, aquí también hay discusiones que han vivido los 
colegas de la mesa y que conocen mucho más que yo. Todo el problema de qué vamos a 
hacer con el significado de capacidad de pago de la Ley 142 de servicios públicos. 
Conozco el dato de Bogotá, las familias del estrato uno están pagando el 10% de su 
ingreso en servicios públicos, las familias del estrato seis están pagando el 5%. Esa 
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estructura tarifaria aun con subsidios cruzados es inaceptable desde el punto de vista de 
la equidad. Dejo planteado el problema pero sí creo que necesitamos conocer qué esta 
pasando con el pago de servicios en la estructura de consumo de los pobres para volver a 
lo que decía Piedad ¿qué es calidad de vida? Es el acceso a los servicios. Si tengo la 
conexión, pero no puedo acceder a ella porque me desconectan por problema de pago, 
pues no avanzamos mucho.  
 
Nosotros nos atrevimos a proponer en el Informe de Desarrollo Humano para Bogotá 
gratuidad en agua y energía hasta un determinado nivel para el estrato uno. Hacemos 
unos cálculos, para la empresa de energía eléctrica de Bogotá representa el 8% de sus 
excedentes y para la empresa de acueducto de Bogotá representa el 9% de sus 
excedentes. 
No estamos hablando de irresponsabilidad financiera. Todos sabemos que EPM, que la 
Empresa de Telefonía de Bogotá, de energía, se tienen que consolidar financieramente, 
pero tienen margen para esta situación. 
 
Para finalizar me voy a referir al tema financiero. A mi me parece que el informe es muy 
tímido en materia financiera y vuelvo al punto de partida, la riqueza de estas ciudades 
está en el suelo. Bogotá, Medellín, ya no se tienen que preguntar más por las 
transferencias del Gobierno Nacional, tienen que hacerse preguntas sustanciales. ¿Por 
qué no estamos cobrando los prediales que tenemos que cobrar? Una columna de 
Salomón Kalmanovitz en El Espectador. Las ciudades del país están cobrando el 8 x 1000 
de predial, cito a Salomón: “Nueva York está cobrando el 13 x 100 de predial, ¡¡que bonita 
es nueva York!! ¡¡Que bonita es la libertad de mercado!! pero es que esa libertad de 
mercado se ha hecho con prediales de 13 x 100, prediales progresivos, porque cuando 
uno se plantea estos grandes retos que menciona Piedad, las finanzas sanas de Medellín 
no son suficientes. Son suficientes para un AAA, son suficientes para una evaluación 
positiva del Ministerio de Hacienda, pero no son suficientes para los grandes retos que 
tiene esta ciudad.  
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La otra pregunta es sobre la plusvalía. Para mi el recurso futuro de las ciudades es 
plusvalía. El Concejal Bernardo Guerra sabe bien las dificultades para avanzar 
políticamente en la definición de acuerdos. La plusvalía tiene una ventaja en estas épocas 
de crisis que no es un impuesto inmediatamente contracíclico. La plusvalía no tiene un 
efecto que dañe la dinámica económica.  
 
Y sobre la pobreza que tiene que ver con esto, si pensamos en el tema de empleo desde 
la perspectiva del mercado interno, una conferencia que dictó antier Juan Ricardo Ortega, 
Ex Secretario de Hacienda de Bogotá. Él tiene la hipótesis de que ya Bogotá está 
llegando a la protección y su argumento es que está protegida porque la ciudad tiene 
mecanismos endógenos de defensa. Usted siempre necesita el plomero, si a usted se le 
daña la llave del agua, usted necesita llamar al plomero, si usted llega a su casa y no 
puede abrir la cerradura, usted necesita llamar al cerrajero. La fuerza endógena de estas 
ciudades es su potencial, aprovechémoslo, impulsémoslo, consolidemos el mercado 
interno, fortalezcamos las capacidades internas y endógenas de la ciudad región y 
tendremos unas herramientas contracíclicas en estos momentos difíciles. 
 
El informe dice que mantengamos la estabilidad financiera en momentos de crisis, yo diría 
que mantengamos la estabilidad pero abrámonos a otras formas impositivas que están 
asociadas con la riqueza del suelo. Si usted construye en Medellín, si construye entre 
Envigado y El Poblado esa plusvalía no es suya es de la ciudad de Medellín y tiene 
derecho a cobrarla como plusvalía y hacia allá deben ir las discusiones porque si no nos 
quedamos en los indicadores del Ministerio de Hacienda que nos dan a todos, Medellín y 
Bogotá, la satisfacción de que tenemos AAA pero que no nos están planteando las 
necesidades de la ciudad.  
  
Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel –––– presentadora  presentadora  presentadora  presentadora     

A continuación invitamos al Doctor Rodrigo Guerrero Velasco, quien hará los comentarios 
en temas de seguridad y salud. 
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El Doctor Rodrigo Guerrero es Master Science Hygiene, de la Universidad de Harvard en 
Boston, Doctor en Salud Publica, Universidad de Harvard en Boston. En la actualidad es 
Concejal de Santiago de Cali elegido para el período 2008-2011 y se ha desempeñado en 
importantes cargo políticos:  
Fue elegido por votación popular, Rector de la Universidad Del Valle, Presidente de la 
Corporación Vallenpaz, Director Nacional del Plan Colombia, Consultor del Banco 
Interamericano del Desarrollo BID, Consultor Regional en salud y violencia de la OPS, 
Director Ejecutivo de la Fundación Carvajal. 
 
Ha sido miembro de diferentes entidades. Entre otras, Comisión Nacional de Conciliación, 
Universidad el Valle, Universidad Javeriana. Así mismo ha integrado los comités 
editoriales de varias revistas especializadas en epidemiología y medicina. 
 
Ha realizado numerosas publicaciones sobre temas médicos, epidemiología y violencia 
 
Con ustedes el Doctor Rodrigo GuerreroRodrigo GuerreroRodrigo GuerreroRodrigo Guerrero    
 
Buenas tardes, en primer lugar quiero agradecer a los organizadores de este evento. 
Comparto plenamente la observación que hacía el Dr. Jorge Iván González este es un 
verdadero tribunal de opinión. Yo creo que la gran contribución que está haciendo 
inicialmente la Fundación Corona y luego se ha ido extendiendo a otras ciudades es estar 
dando información para que la gente se “empodere” y pueda tomar decisiones informadas 
y evaluar a sus gobernantes. Yo soy médico salubrista especializado en epidemiología, es 
una especialidad que se dedica a estudiar las causas de la enfermedad. Para nosotros la 
información es el pilar fundamental de cualquier acción. Lo primero que hacemos cuando 
encontramos un trabajo es que nos vamos a ver cómo se llegó a esa conclusión y 
comenzamos a criticarlo. Uno de los padres de la epidemiología, un Franciscano, Roger 
Bacon lo criticaba San Alberto Magno, dominico, tenían una pelea porque Roger Bacon, 
Franciscano, sostenía que había que llegar al creador a partir del conocimiento de la 
realidad, hay que observar y San Alberto Magno creía que al conocimiento podría llegarse 
de una manera difusa, esa discusión es la base de la epidemiología y la crítica que hacia 
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San Alberto Magno es que el no entiende a estas personas que se la pasan buscando los 
errores de los demás. 
 
Nosotros nos la pasamos buscando los errores de los demás, la primera reacción es ver 
si eso es verdad o no. De modo que el sesgo de mi presentación es ése. Yo lo primero 
que busco es por qué. Yo soy de los que dicen que si tu madre te dice que te quiere 
mucho, verifica con otras fuentes para estar seguro. Aun cosas tan obvias como eso, 
verifique. Esa es siempre nuestra reacción. Creo pues que la información es base 
fundamental de todo y por eso celebro muchísimo este foro. Creo que estamos en la 
dirección correcta. Hace quince años cuando fui Alcalde de Cali, me tocó el problema de 
la violencia principalmente, en ese momento la discusión era que los colombianos éramos 
violentos por naturaleza, que no se podía hacer nada porque éramos violentos por 
naturaleza.   
El hecho de que tuviéramos vecinos que tuvieran el mismo pull genético como Ecuador o 
Venezuela con comportamientos violentos completamente inferiores a los nuestros no era 
suficiente. Había otra razón, era que decíamos que el problema fundamental era la 
pobreza y que mientras no arregláramos la pobreza no podíamos salir del nivel de 
violencia y en eso estaba de acuerdo la Conferencia Episcopal y estaba de acuerdo las 
FARC, estábamos paralizados porque no se podía hacer absolutamente nada. 
Comenzamos un esfuerzo sistemático para entender, medir y tener información sobre 
violencia, que hoy en día lleva quince años con resultados muy importantes. 
  
La información, repito, es fundamental. Toda política pública seria tiene que partir de la 
identificación de la información, si no, no sé evaluar. Entonces lo primero es identificar el 
problema, tener la información para poder formular la política. Después siempre viene la 
formulación de propuestas, la toma de decisiones políticas.  
 
Yo creo que los temas que planteaba Jorge Iván González muy apropiadamente son 
decisiones políticas, yo comparto muchas, no todas. Pero son decisiones políticas que se 
tienen que basar en la información para poder ser evaluadas. Habiendo sido Alcalde 
conozco las restricciones que uno tiene entre lo que uno quisiera y lo que se pude hacer. 
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Dentro del ciclo del conocimiento todo arranca desde la información y termina en la 
evaluación.  
 
Yo tuve dificultades, veía resultados pero no sabía cuáles eran las políticas que estaban 
detrás. Me hubiera gustado que me dijeran por ejemplo en el caso de seguridad, la 
propuesta política es tal cosa, vamos a hacer tal otra, entiendo por ejemplo la de desarme 
que comparto plenamente, pero no la vi expresada. Hubiera sido muy bueno tener esa 
política para poder leer contra eso.  
 
Voy rápidamente a tocar algunos de los temas que se presentaron allí: el tema de la 
muerte en menores de cinco años por enfermedad respiratoria aguda aparece como un 
tema muy importante. Miremos este dato de Así Vamos en Salud, miren ustedes que pasa 
con la mortalidad en menores de cinco años, en el último año. La tendencia es a la 
disminución, que es muy importante, vamos bajando, aunque no va a la velocidad que 
quisiéramos, pero si miramos el último año (2007) encontramos que Bogotá tenía 15,79, 
Cali tenía 14,14, Medellín tenía 13,62. Estábamos bajando pero es inaceptablemente alto. 
Miren otros. La cobertura de vacunación en triple viral, a mi como salubrista me parece 
muy importante. Es muy interesante, la tendencia no es tan clara, pero sí se ven los 
resultados en las grandes ciudades. Bogotá paradójicamente no tiene una cobertura total, 
pero Barranquilla, Cartagena y Cali sí están por encima del 100%, tienen cobertura total 
de la triple viral, sería interesante mirar otras vacunas adicionales. Hoy en día hay otro 
paquete más completo de inmunización. 
  
El indicador de prevalencia de bajo peso al nacer que es más un indicador social que 
médico, indica las condiciones socioeconómicas de la madre y el dato está Bogotá 12, 
Cali 8, Barranquilla 8 y Medellín 10. Allí hay terreno para mejorar muchísimo. Entre otras 
cosas Piedad esos datos que tu sacas siempre es bueno ponerlos por años porque como 
cambian dramáticamente de un año a otro. Un dato interesante es que porcentaje está 
afiliado al Sisbén, con la Ley 100 de Juan Luis cambió totalmente el sistema de salud, hoy 
en día una preocupación fundamental es ¿qué está pasando?, es decir, ¿cuánta gente 
hay en el régimen subsidiado?, ese es un indicador que tiene que ser fundamental para el 
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resto de ciudades. Me hubiera gustado conocer más la estructura administrativa de la 
ciudad, las instituciones de salud contribuyen muy poco a los indicadores de salud. Hay 
una huelga famosa de médicos en Bélgica, estuvieron tres meses en huelga y los 
indicadores mejoraron, diminuyó la mortalidad. La mayor parte de la salud se produce por 
otras acciones que son sociales y económicas, vivienda, nutrición, etc. Sería bueno 
conocer cuál es la estructura de servicios, ¿cómo están las E. S. E? 
 
Encuentro como crítica que no hay datos desagregados, para esto es muy importante 
mirar por comunas, ver las áreas de influencia porque ahí es donde uno puede como 
administrador ver dónde hay que mejorar. La información es una herramienta 
fundamentalmente de administración. 
 
Yo creo que la tendencia de Medellín es saludable, la salud va mejorando, pero hay 
muchísimos aspectos donde se puede mejorar. Me hubiera gustado tener datos más 
precisos para poder decir si el problema está aquí o allá y poderle poner mucho énfasis al 
sistema de prestación de servicios para acceder. Una información adicional porque se 
habla mucho de la Encuesta de Calidad de Vida, las encuestas producen información muy 
importante pero es un pedazo del conocimiento. En la sociología que me enseñaron a mi 
me decían que si usted quiere conocer la temperatura de un cuarto hay dos formas de 
hacerlo. Primero haga una encuesta, le pregunta a todos los que están ahí cómo se 
sienten y una segunda forma es poner un termómetro. Los indicadores que usamos 
generalmente son los termómetros, las encuestas miden la percepción que tienen alguna 
relación pero no miden necesariamente lo mismo, de modo que es muy importante tener 
en cuenta esta dimensión. 
 
Hay indicadores que no se pueden medir directamente por la calidad de los registros. El 
típico es el hurto callejero, por registros no vale la pena, no se registra. En cambio la 
entrevista o la encuesta si es útil para medir el hurto callejero, uno puede complementar 
dos sistemas de información. Hay otras cosas donde el registro es muy bueno, como la 
perdida de la cédula, robo de vehículos automotores y celular, para los demás no vale la 
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pena. La victimización, la violencia intrafamiliar no se pueden detectar por registro, estos 
datos solo reflejan un pedacito y no vale la pena. La calidad de los datos es muy mala. 
 
Entrando al tema de la seguridad, yo soy de los que creo que la seguridad y la 
convivencia son fundamentales. Las cifras de Colombia son abismalmente altas, 
inexplicablemente altas. ¿Cómo un país que tiene un nivel de riqueza comparativamente 
alta frente a otros países, se encuentra en unos niveles de barbarie como las que 
tenemos? La tasa de homicidios no dice mayor cosa. Una vez con Juan Luis decíamos 
que el problema que teníamos los médicos es que hablamos de tasas de homicidios y si 
yo hablo de una tasa de homicidios de setenta por cien mil a mi me parece escalofriante, 
pero si le hablo al Director de Planeación Nacional que hay una tasa de setenta por cien 
mil, no dice nada. Los economistas y los planeadores no entienden sino Producto 
Nacional Bruto, entonces hay que traducir todo a ese lenguaje. Cuando se tradujo el 
estudio de Juan Luis, descubrimos que Colombia gastaba el 15% del PIB en violencia, 
más de lo que gastaba en salud y educación acumulado, entonces ahí sí se volvió un 
problema. Entonces son escalofriantes los datos. Además afectan perversamente más a 
las clases altas que a las bajas. 
 
Aquí nuevamente me hubiera gustado tener los datos por comunas y hasta por barrios. 
En Cali hemos tenido discusiones muy interesantes. El Tribunal Popular sacó en Cali el 
dato de que estaban aumentando los homicidios este año, el año pasado habían 
disminuido 7% pero en este trimestre habían aumentado. Eso provocó la ira de la 
Administración Municipal y de la Policía, no les gustó que eso apareciera y dijimos vamos 
a mirar por qué y empezamos a mirar y eran en las horas del amanecer del domingo que 
era viernes y sábado en la noche, esto nos llevó a pensar que tenían asociación con el 
alcohol y la Administración había ablandado la Ley Zanahoria en el periodo desde el año 
pasado. Cuando la discusión se llevó allí comenzamos a arreglar el problema porque no 
es simplemente que aumentó o que no ha disminuido, ¿dónde está?, ¿por qué?, 
ponemos la hipótesis, la semana pasada el Alcalde volvió a endurecer la Ley, le dijimos, 
pero con eso sólo es iluso pensar que va a controlar la violencia de Cali. Si ponemos Ley 
semi- seca o Ley seca las veinticuatro horas los otros problemas que causan la violencia 
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siguen operando, la desigualdad, la cultura, las armas de fuego y todos los otros factores 
que siguen operando.  
 
Me parece interesantísimo y lo rescato, creo que para mi lo más emocionante de todo el 
informe fue ver que han logrado aquí tener Fiscalía, Medicina Legal, la Secretaría de 
Gobierno organizadas en el SISC, realización fundamental. En ese momento 
desaparecen muchos de los problemas de información. Una recomendación es que 
incluyeran alguna institución académica, me parece que es muy importante tener una 
instancia independiente. Cuando la mortalidad disminuye los mayores beneficiarios de 
eso son la Administración y la Policía y entonces si ellos dos son los que producen esa 
información entonces no tienen interés en decir debilidades. El tener la instancia 
independiente para mí es fundamental. Yo recuerdo en la primera etapa de Mockus, 
nosotros habíamos implementado el sistema, el observatorio que funciona hace quince 
años, lo habíamos montado dentro del sistema municipal y Mockus dijo que quería que lo 
hiciera Medicina Legal para que sea independiente. Yo creo que ese principio de 
independencia es fundamental. 
 
Aquí hay unos datos comparativos. Las tasas de homicidios de Bogotá en tránsito para mi 
siguen siendo inexplicablemente bajas. Pienso que son verdad, pero los datos de Cali son 
más altos, sabemos que Cali es la ciudad que tiene más motocicletas por habitante y más 
de la mitad de los muertos son motocicletas y muchos otros son peatones atropellados 
por bicicletas. Tenemos un problema muy grande con las bicicletas.  
 
En Bogotá ésta una encuesta que hace la Cámara de Comercio para estar mirando cada 
año como andan los secuestros, los hurtos callejeros, esto es muy importante hacerlo. 
Hay una cosa muy importante para entender el contexto en el cual nos hemos venido 
desarrollando. Esta es la tasa de homicidios de Colombia, en el año 83 algo pasó y 
comenzó esto que nosotros llamaríamos una epidemia, Bogotá superó la tasa nacional, 
pero ha venido bajando sistemáticamente. En el año 82 - 83 la producción de coca y el 
numero de homicidios relacionados muy estrechamente en su etapa inicial. Después se 
produjo una desorganización social, se corrompieron los diferentes estamentos y vinimos 
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a la época donde nos matamos por cualquier cosa. Entre otras cosas ya la situación ha 
cambiado, estamos alrededor de 45. 
 
Les decía esto es simplemente un mensaje subliminal, no se puede hacer nada si no se 
tiene información. Las muertes en motocicletas en Cali con relación a las políticas 
públicas muestran que en 1997 se identificó el problema del casco, luego vino un Alcalde 
que decidió quitar los guardas de la ciudad, entre otras cosas, eso en Cali lo copiaron de 
Medellín. Bogotá pasó a tenerlos con la policía. En ese momento quitaron los guardas, se 
puso el chaleco obligatorio. Lo que quiero decir es que cuando se tiene un sistema de 
información permite hacer una evaluación muy precisa de lo que está pasando y es una 
poderosa herramienta. 
 
Cuando en Bogotá empezó a regir la Ley Zanahoria disminuyó la mortalidad en 
accidentes de tránsito.  
 
Ustedes le tiene mucha fe al DANE y me parece excelente, yo pienso que para efectos de 
la criminalidad lo que es excelente es Medicina Legal porque tiene una red nacional de 
información, un grupo técnico muy sólido y el DANE es fuente secundaria, en cambio 
Medicina Legal es fuente primaria porque ellos son los que cuentan los muertos entonces 
tienen un mayor acceso.  
 
En Bogotá miren lo que está pasando, eso nos pasa a los epidemiólogos que estamos 
criticando siempre. Comenzamos a ver las muertes sin determinar en Bogotá en el año 
2000 hubo 205, en el año 2001, 270, en 2005, 462, en 2006, 459, en 2007, 367 y en 2008 
187. Qué son las muertes sin determinar, con un artificio del certificado de defunción y 
dice “desconozco si la muerte fue accidental o intencional”. Eso automáticamente lo saca 
de los homicidios y es una muerte que se va a investigar. Pero cuando uno mira con 
detalle se encuentra que es un señor que tiene siete tiros en la espalda y le ponen que no 
se sabe si fue un accidente o un intento de suicidio o alguna cosa así. Eso ocurre cuando 
las personas interesadas son las que están haciendo la clasificación y eso es un problema 
mundial, no es un invento de Bogotá.  
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Aquí tengo el ejemplo de Río de Janeiro tenia en 1995 un 52,6% de muertes con intención 
desconocida, cuando calculaban la tasa de homicidios era la mitad de la real, entonces 
una vez el Secretario de Salud, dijo que eso era inaceptable y fue y corrigió todo eso y las 
muertes de intención desconocida bajaron a 9,2% y los homicidios pasaron de 32,8% a 
50,2%.  
 
Yo por ejemplo no puedo entender como Bogotá que tiene un estudio sofisticadísimo de 
investigación haya caído en esa trampa. Entonces Bogotá saca una tasa de homicidios de 
dieciocho por cien mil habitantes. En Cali hubo una administración que desapareció las 
bases de datos del observatorio y afortunadamente la Universidad del Valle tenía los 
records y la información no se perdió. Entonces parece que la solución fue matar al 
mensajero, pero eso sí, ahí volvemos al punto, la información es un patrimonio publico y 
vamos a estudiar que es lo que está pasando y nos vamos a sentar a discutir. No es 
cuestión de decir que si Bogotá los tapa, nosotros lo vamos a tapar. Lo lógico es revisar 
por qué está aumentando, dónde está aumentando y tomar las medidas correctivas. Yo 
pienso que es fundamental y me parece excelente que en Medellín hayan logrado esto, la 
única petición es que metan la academia que es independiente.  
 
En tasa de homicidios en Medellín, es una explicación que nos deben al país, cómo logró 
bajar las tasas de homicidios de 200 por cien mil habitantes a niveles de 45. Ustedes se 
escandalizaron porque subió a 46, si ustedes vinieran de donde yo vengo entonces no les 
parecería tan escandaloso. Lo dramático fue haber bajado de 200 por cien mil a 46. Esto 
yo creo que ameritaría más estudio para determinar qué es lo que está cambiando la 
historia de la violencia en Medellín. Creo que es muy importante saberlo y es urgente. Yo 
presumo que hay mucha voluntad política acompañada de la Policía. 
 
 La propuesta final del informe respecto al tema de la información me pareció excelente, si 
logramos hacerlo. Hay un intento que estamos haciendo por homogenizar los criterios de 
escoger diez indicadores de violencia y convivencia y ponernos de acuerdo Policía, 
Fiscalía, Medicina Legal, etc. para que siempre lo midamos igual y poder hacer 
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comparaciones entre fronteras y tenemos a Perú, Paraguay, Republica Dominicana en el 
grupo de personas que estamos definiendo y hemos escogido homicidios, homicidio en 
accidente de tránsito, suicidio, robo con fuerza, robo sin fuerza, secuestro, robo de 
vehículos, victimización en el hogar y estamos desarrollando eso y hay el compromiso de 
los gobiernos de adoptar eso de tal manera que podamos comparar de un país a otro o de 
una ciudad a otra. No nos podemos comparar ni con Bogotá porque no sabemos como lo 
está midiendo, que denominador, que población están usando y es una situación muy 
difícil. Básicamente, yo quería pues decir esto y este tribunal de opinión me parece el 
termino adecuado y lo incorporo en mi “armamentario”. El tribunal de la opinión se logra 
con información y con acciones como las que ustedes están haciendo aquí porque eso 
nos permite controlar, informar, apoyar a las Administraciones y en el ultimo caso no les 
vamos a dejar solos, esto es responsabilidad nuestra, los gobernantes son mandatarios 
que les hemos pedido que lo hagan, entonces hay que acompañarlos, así en ciertos 
casos no les guste o no nos guste, simplemente nuevamente agradecer la oportunidad y 
felicitarlos y ojalá esto lo podamos mejorar cada vez más para que podamos tener un 
país, una Colombia de mejor calidad con participación ciudadana de todos. Muchas 
gracias. 
 
Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel –––– presentadora  presentadora  presentadora  presentadora     

Ahora se dirige a ustedes el AlcAlcAlcAlcalde de Medellín, Doctor Alonso Salazar Jaramilloalde de Medellín, Doctor Alonso Salazar Jaramilloalde de Medellín, Doctor Alonso Salazar Jaramilloalde de Medellín, Doctor Alonso Salazar Jaramillo, quien 
hablará sobre el informe presentado en esta sesión. 
 
Buenas tardes.  
Pues voy a saltarme un poco el saludo a tantas y tan importantes personas que nos 
acompañan en esta tarde. Desde Lugo reconocerle al Programa Medellín Cómo Vamos a 
sus directivos regionales el agradecimiento por organizar, ya me asustaron con la palabra, 
este tribunal. Esta semana estuve en otro tribunal más verdadero y nunca es como una 
experiencia realmente gratificante. Yo voy a tomarlo por el lado positivo, le agradezco 
mucho al informe y desde luego es a las personas, por la sinceridad con la que avocan la 
situación de la ciudad, más allá de cualquier discrepancia, yo creo que lo productivo 
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siempre de esta experiencia es que nos ayuda a nosotros como gobernantes a 
reflexionar, a buscar mejoramientos correctivos y seguramente pues ha hacer 
planteamientos en los temas en los que pueda haber planteamientos y discusiones 
diferentes. A los dos comentaristas, el Doctor Guerrero es bastante modesto, yo creo que 
si insistiese realmente ese tema que llaman violentología que fue tan de moda en algún 
tiempo, pues es un gestor de la reflexión de salud pública y de reflexión ciudadana pública 
sobre el asunto, ya no solo desde su alcaldía, sino también desde su ejercicio académico 
muy diverso y le dije yo a la entrada que me declaraba su alumno no muy directo, pero de 
todos modos asimilaba muy bien esa experiencia y creo que ha sido muy útil para 
Colombia.  
 
Al profesor González quiero agradecerle el contexto en el que nos propone la discusión, 
creo que es tan avezado y tan sugerente que no es suficiente un espacio de estos para 
discutir verdaderamente lo que él propone y quizás no tengamos las condiciones para 
escuchar y argumentar más, pero creo que tiene sensatez lo que él piensa sobre la 
necesidad de dar pasos mucho más decididos, que desde los ámbitos municipales en 
relación con los otros poderes del Estado y especialmente en ciudades que tienen 
características tan especiales como las nuestras. 
 
El tema de la información, sigue siendo una gran preocupación del Municipio. Podríamos 
decir y creo que Medellín Cómo Vamos en general debiese introducir en algunas partes 
los acápites que son pertinentes responsabilidades de otros, porque desde luego 
examinan la marcha de los asuntos en un territorio, pero no todo lo que sucede en el 
territorio es responsabilidad del poder local, no quiero evadir nada de lo que nos 
corresponde, pero en muy diversas materias hay unas responsabilidades de las instancias 
nacionales, a veces departamentales que son sustanciales entre otras en el tema de 
información que está resaltado y no va a evadir el Municipio lo que tenga que mejorar en 
esto, pero el deseo propio de ser mejor tiene un camino que hasta ahora la certeza 
racional ha llevado a que no lo acometamos y es volver a crear instrumentos propios. 
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Primer llamado, hay que hacer un esfuerzo conjunto y se lo plantee al Director del DANE 
hace poco para que si bien las regiones apoyemos y hasta financiemos que es la 
propuesta que tenemos las herramientas sean nacionales, comparativas y útiles. La 
sinceridad de esa información la hemos sufrido nosotros, aquí está el General García que 
al lado nuestro recibió las vaciadas más grandes de este mundo por haber sincerado 
históricamente las cifras de violencia de la ciudad de Medellín. Dijeron que estábamos 
mintiendo, pero eso lo hacen todas las organizaciones nacionales, pero con metodologías 
distintas. No se trata necesariamente de un asunto perverso, ni de mala intención, pero sí 
de ausencia de una metodología que lleve a una mayor certeza en esas cifras, por eso 
aquí el mecanismo interinstitucional donde participa Medicina Legal, Fiscalía y Policía y 
Secretaría de Gobierno. Me parece razonable la idea de que haya una instancia civil que 
también participe, hace que lo que estemos revelando hoy sea muy cercano.  
Como me decían en Venezuela, los colombianos son expertos en contar muertos y yo me 
asombré pero es verdad, cuando yo vi el sistema de información que montó Antanas 
Mockus si era realmente como de la NASA, la territorialidad, el tiempo, etc. y claro, creo 
que lo que sucede en general en Colombia y aquí el profesor Guerrero fue más atrevido 
que yo, yo no puedo decir cosas tan específicas como él, es que hay falta de sinceridad 
en algunas regiones, en algunas localidades sobre lo que realmente está aconteciendo y 
con Diego Gómez estábamos comentando de casualidad, al inicio, el problema de esa 
sinceridad porque tiene costos políticos y no son momentáneos porque como la 
metodología pervive, pues el costo político también se mantendrá en el tiempo, de tal 
manera que vamos a aparecer relativamente siempre si las tendencias se mantuviesen, 
más altos que otras ciudades porque otras ciudades no hacen ese ejercicio. Pero lo 
pongo como un ejemplo en el tema de información para decir que nuestra disposición 
absoluta en documentar, de construir hacia adentro observatorios de distinta índole que 
lleven las estadísticas.  
 
En este tema, esto si protocolariamente, para saludar debidamente al señor Presidente 
del Concejo y a los Concejales y Concejalas que nos acompañan, yo he tenido el 
acompañamiento del Concejo y eso es una posibilidad enorme porque fácilmente 
cualquiera puede recomendarle a uno pues que por la popularidad, por los mejores 
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titulares de los periódicos se piense en la información y en este tema de las estadísticas 
en una perspectiva que sea un poco más atractiva y sugerente. 
 
Qué me propongo yo en este rato, después de las absolutamente pertinentes 
observaciones del profesor González sobre la necesidad de repensar el desarrollo de las 
ciudades con relación a las regiones y, quizá, los modelos de desarrollo más generales. 
Aprovechar el rato para hacer comentarios específicos y quizás, por ahí medio insinuar 
algunas cosas del planteamiento programático general, y en qué punto va caminando el 
desarrollo de ese Plan que tuvo la virtud de haber sido aprobado con consenso en el 
Concejo después de un proceso de participación ciudadana muy interesante. 
 
La bandera esencial nuestra sigue siendo la educación y desde luego el déficit sigue 
siendo también alto. Esta mañana inauguramos un nuevo colegio para un total de ochenta 
infraestructuras nuevas, desde los finales de la Administración Fajardo y este año y 
medio. Desde luego, ya había muchas de estas infraestructuras planeadas y se tomó la 
decisión de continuarlas. Para decir que Medellín con las treinta, treinta y cinco 
infraestructuras más que vamos a entregar en estos próximos dos años quedará 
absolutamente renovada en esa infraestructura que además tiene un modelo cualitativo 
que tenemos también que evaluar, de alta participación social, de alto compromiso 
empresarial que muchos de los protagonistas de esa historia tenemos siempre la 
esperanza de que va a resultar eficiente en el mediano y en el largo plazo, porque la 
educación es nuestra gran palanca de equidad y de competitividad.  
 
Hacemos un esfuerzo enorme en la educación superior. Yo tengo unas cifras que quiero 
resaltar. Empezando por el Fondo EPM de camino a la educación superior, en el que lo 
que adoptamos como consigna es que los doce mil usuarios que el Fondo aspira a tener 
al 2011, los tenga ya este próximo año. Tenemos 3.150 de estos que están ya recibiendo 
la matricula y la cuota de sostenimiento con un dato que me parece bello resaltarlo aquí, 
60% de estratos uno y dos son beneficiarios y desde luego los adicionales son del estrato 
tres. Desde luego hay alto predominio de la educación pública, pero el Fondo abrió la 
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posibilidad de que esos cupos fueran también en la universidad privada y de hecho hay 
unos porcentajes importantes de estos estudiantes allí. 
  
Hay otros fondos del municipio y uno de ellos tiene de origen el presupuesto participativo 
que ha llegado a cifras significativas, que deben ser resaltadas porque han sido las 
comunidades las que han dicho que se haga esa inversión, para un total de 18.000 
millones de pesos del presupuesto participativo dedicado a financiar estudios de 
educación superior y luego otros que tenemos por convenio de 3.600 millones con otras 
instituciones, para un total del 171.000 millones que está invirtiendo el Municipio en 
educación superior. 
 
Y hacia la base de edad y del sistema el reconocimiento positivo del programa del Buen 
Comienzo, que dice que al niño no solo hay que darle una atención básica en salud y 
nutrición desde que nace, sino que hay que empezar a educarlo y ayer Martha Liliana que 
está liderando este Programa con el apoyo de Proantioquia estuvo en la presentación 
nacional porque lo hacemos también con el Ministerio de Educación y lo de Medellín es 
referente positivo en esa perspectiva. 
 
Hay un sistema muy conocido que tiene el Estado Colombiano y es Familias en Acción y 
algunos requisitos formales que en el caso de la ciudad que nos metimos de fondo a 
aprovechar ese recurso, estamos convirtiendo los requisitos formales en uno de los 
mecanismos que nos ayuden a tener a los muchachos en el sistema escolar. 
   
Recientemente inscribimos 35.000 familias para ser subsidiadas y saben que tienen antes 
de la edad de primaria por el control de crecimiento y posteriormente por la permanencia 
en el sistema educativo que se recibe el apoyo. Esas 35.000 familias nos implican 
aproximadamente 140.000 niños sobre los cuales vamos a poder tener un monitoreo más 
permanente de que están en el sistema escolar y adicionalmente conocen el programa, 
esta Jorge Bernal aquí que la Corporación Región ha tenido una participación activa en 
esto de la Escuela Busca el Niño, donde nos hemos puesto en la tarea de identificar en 
las zonas quienes no están escolarizados y cuáles son las razones de esa no escolaridad 
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para tratar de motivarlos. Está la gratuidad absoluta, nos anticipamos a la decisión del 
Gobierno Nacional del sistema de alimentación, siempre por mejorar, pero con unos 
cubrimientos extraordinarios. Así que la tarea que se ha hecho es intensa, pero como nos 
convoca la reflexión todavía no es suficiente para llegar a los estándares y a los ideales 
que tenemos. 
 
Salud, ese sí que es un tema en el que hay que poner quienes son responsables de qué. 
Porque es un sistema absolutamente nacional, basado en las trasferencias. Yo no soy tan 
alegre como el profesor González de decir que nos olvidemos de las transferencias. El 
sistema de salud es absolutamente basado en transferencias y se supone que es un 
sistema autosuficiente, pero lo que sucede de hecho es que Medellín históricamente ha 
subsidiado al sistema y recientemente ustedes conocieron la coyuntura de desafiliación 
de Ccomfenalco y voy a subrayar eso por lo siguiente, porque Comfenalco y 
eventualmente Comfama que decidió con un valor enorme social quedarse, son victimas 
simplemente de prestar un servicio con calidad, porque existe equilibrio y a veces 
ganancias cuando son privadas, aplazando el servicio, no prestándolo. Tener servicio de 
calidad implica revelar las dificultades que el sistema tiene para ser sostenible. Entonces 
Medellín que tiene según los parámetros técnicos la cobertura universal en salud, esta 
muy orgullosa de eso pero tiene que subrayar además que lo subsidia con recursos 
municipales a través de Metrosalud, con su infraestructura, que los subsidia con aportes 
netos que tuvimos que darle a Comfama para que no se retirara del sistema hasta por un 
periodo de seis meses que aparezca una formula que la veo muy difícil porque implicaría 
unas transformaciones que digan sí se puede quedar con ciertas características. 
 
Entonces allí hay un proceso de gestión a lo largo de este año que claro, desde luego no 
alcanza a verse. Pero si la salud en Medellín no es noticia, como no lo es la educación, es 
en alguna medida porque anda sobre unos rieles que tiene sus desniveles, pero está 
fluyendo.  
 
Metrosalud está entregando hoy citas de dos, tres, cuatro días, no más allá, porque el 
viraje básico del Plan de Desarrollo es accesibilidad y calidad en el acceso y en el servicio 
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para ir a un enfoque preventivo, que es lo que estamos trabajando sistemáticamente en 
este momento y me da mucho gusto poderlo decir. Yo cuando voy a las comunidades 
digo que si será mentira de la Secretaria y del Gerente de Metrosalud que aquí las citas 
se entregan rápido y hago chequeos y por fortuna esa es una realidad que podemos 
reivindicar de una manera muy clara hoy.  
 
Conectado con el tema de salud está el tema de medio ambiente y lo referenciaré un poco 
más adelante y desde luego no agrada e irrita siempre la cifra de mortalidad tan 
prevenible y más adelante mencionaremos un poco de esto. 
 
Vivienda. Creado el Instituto Social de Vivienda y Hábitat. Medellín se había quedado sin 
apoyo para hacer vivienda. Tuve apoyo del Concejo en todo ese proceso. La meta del 
Plan de Desarrollo es construir 15.000 soluciones, que está casi duplicando la del 
cuatrienio anterior que a su vez había multiplicado casi por diez lo que históricamente 
estaba. Estamos construyendo cuatro mil, de tal manera que estamos sobre las cinco mil 
soluciones ya en marcha, esto me hace decir con absoluto optimismo que vamos a 
cumplir la meta y que la hemos decidido acelerar por el tema de la coyuntura económica y 
que vamos a hacer algo extraordinario e innovador con los constructores hacia el 23 de 
mayo que es una feria social de la vivienda. De tal manera que como cualquier persona 
de clase media o alta, los usuarios van a ir a escoger entre proyectos posibles de estos 
próximos años, tenemos dieciocho proyectos y podrán definir por cual de ellos tienen más 
gusto. Algunos prefieren reasentamientos y otros prefieren soluciones en entornos más 
complejos populares y vamos a abrirles estos abanicos. 
  
Dentro de este tema viene renovación urbana que lo ha mencionado el profesor González 
y desde luego por eso yo voy a subrayar que el Dr. Juan Felipe Gaviria, y lo ratificamos en 
una reunión ayer al medio día, aceptó ya ser definitivamente Gerente Ad Honorem de 
renovación urbana en la ciudad de Medellín. Compromiso, el Plan Parcial de Naranjal, 
decretado hace diez años, pero con la esperanza de que una vez desatado este proyecto, 
podamos también desarrollar Niquitao y otras tantas zonas que nos permitirán re-
densificar y generar soluciones casi todas dirigidas hacia estrato tres, generar entornos de 
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economía, como vemos que está generando las intervenciones urbana que hacemos y 
captar capitales privados, de los fondos o de cualquier otro que tengan intereses de 
invertir con ganancias razonables y aprovechando la Empresa de Desarrollo Urbano como 
operadora urbana para que haya una ganancia del plus del decreto de esos planes 
parciales y de la compra de vivienda, etc.  
 
Medio ambiente. Yo creo que habría que buscar algunas precisiones en el tema de cifras, 
pero empiezo por agua. No se puede soslayar desde luego que el Municipio desde el año 
pasado gestionó intensamente el préstamo de 450 millones de dólares para la planta de 
tratamiento del norte y que Medellín va a ser la primera ciudad de este país que le entrega 
sus aguas absolutamente tratadas a la cuenca del Río Medellín. Ese es el elemento más 
relevante de todo lo que hemos hecho en estos dieciséis meses de gestión, el empréstito 
se formalizó en la asamblea del BID y hace parte de un plan piloto, que decidimos 
mantener coherentemente y no aplazar, sino incluso acelerar y que la ciudad viene 
desarrollando hace tiempo, que implica que las cuencas se recuperan de sur a norte en 
esa perspectiva, incluido deshacerle las conexiones con aguas residuales que se 
entuban, se me olvidó el termino técnico, y se conducen de manera autónoma a las 
plantas de tratamiento para luego devolverlas a los cauces.  
 
Hemos decidido continuar toda la política de parques lineales, se han convertido estos 
parques lineales en un patrimonio de la ciudad, de  reencuentro de una ciudad que creció 
de espaldas al Río y de espaldas a las cuencas de las quebradas para unos procesos de 
integración. Se nota en el informe unas falencias que creo que son absolutamente 
razonables, que nos llaman la atención, pero no creo lo de las 65 cuencas o mejor dicho, 
hay otro informe técnico de EPM donde adecuadamente se muestra como de las 65 
cuencas con una medición que realmente es de doscientas unidades por las deficiencias 
de oxigeno, tenemos 33 en condiciones buenas, unas 108 en condiciones casi óptimas y 
todavía un déficit que está marcado por el desarrollo gradual de recuperación de las 
cuencas y del propio Río.  
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Sobre aire. El informe muestra el esfuerzo grande de la negociación con Ecopetrol, no hay 
que bajar la guardia, no hay que bajar la vigilancia y yo creo que podemos hablar de un 
mejoramiento medible del 20% de nuestro aire como consecuencia de ese acuerdo con 
Ecopetrol, pasamos de 4.500 partículas azufradas por millón a entre 2.500 para darle un 
margen este año y el año entrante tenemos que estar muy cerca del estándar 
internacional de 50 partículas por millón.  
 
El Área Metropolitana ha estado monitoreando este acuerdo, fue parte firmante, creo que 
va caminando. Se puede haber atrancado un poco, espero que no mucho, por el tema 
complejo que tuvo el Gobierno Nacional con la refinería de Cartagena. De todas maneras 
el Gobierno Nacional ha tenido que incrementar la importación de combustibles para 
poder ir cumpliendo con el compromiso que tiene con Bogotá y con Medellín. 
 
Sistema Integrado de Transporte. A mi se me hace que a veces hay la idea de que en 
algún momento se dará inicio al Sistema Integrado de Transporte de la ciudad y esto es 
un proceso y una decisión histórica que creo que nosotros tomamos fue integrar el 
Metroplús al Metro porque se habían creado una serie de competencias no adecuadas 
entre dos instancias públicas. Este sistema ha tenido muchos retrasos porque los 
procesos con la Nación han tenido su complejidad por la vocación de Medellín de no dejar 
por fuera a los otros municipios, sino de encontrar una solución que realmente los 
incorporara. Lo que creo yo que debe suceder es que entregadas todas las funciones de 
operación al Metro los próximos meses y por lo menos como meta esta que hacia el mes 
de febrero del próximo año esté operando el trayecto actual de Las Violetas, sector Belén, 
Universidad de Medellín y el sector de Aranjuez.  
 
Hay dos temas de chatarrización que son dos capítulos distintos. El primero, una 
chatarrización que debe darse por un proceso natural de racionamiento del parque 
automotor. El tema se atrancó durante mucho tiempo al día de hoy y debo hacerle un 
reconocimiento público al Concejal Federico Gutiérrez que ha liderado la reflexión y el 
control ciudadano sobre este punto, los llamados de atención a los transportadores para 
decir con toda confianza que al día de hoy tenemos nueve mil millones de pesos 
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depositados por los transportadores en los fondos del Área Metropolitana y que están 
también disponibles los once mil millones de pesos del Metro para este fondo de 
chatarrización. ¿Qué sigue? entregarle la lista completa a la ciudad, de cien vehículos que 
se han estudiado ya y que se han hecho los avaluaos pertinentes para entregarle los 
recursos a los propietarios y a su vez es un proceso que tiene que ser muy público y no 
queremos tener más equivocaciones o a dejar boquetes donde a veces hacen cosas no 
adecuadas poner un proceso donde se garantice que todos esos equipos de manera 
integra se fueron para el horno y eso va a ser pronto y hay recursos suficientes para esos 
trescientos que deben ser de esta chatarrización.  
Hay una segunda chatarrización que es asunto de otro capitulo y es como consecuencia 
de cada que empieza a operar un sistema colectivo como el Metroplús que tiene una 
influencia en la demanda que deja obsoletas maquinas viejas y que será otro proceso que 
se hará con los transportadores. Sabe la opinión pública que negociamos no sólo con 
ellos la tarifa, sino que también les dijimos que la ciudad lo que espera es un compromiso 
empresarial y se rehabilitó el tiquete estudiantil, tenemos el Metro que hace una función 
social extraordinaria y los transportadores. Treinta mil estudiantes beneficiados del tiquete 
estudiantil. El compromiso con la racionalización y la chatarrización. 
  
Hay dos temas distintos, creo que lo que se anotaba aquí sobre los tiempos de viaje son 
los de vehículos, pero el tema del transporte de los sectores populares ha mejorado 
sustancialmente con la ampliación del Sistema Metro, que tiene un plan estratégico que 
hemos decidido acelerar, se hicieron los Cables respectivos, que ya están en 
funcionamiento y en el mes de mayo si Dios quiere y nos salen los estudios 
adecuadamente y la Junta los examina, vamos a anunciarle a esta ciudad que nos 
metemos a fondo y habrá que responder muchas preguntas, nos metemos en la 
ampliación de la Línea B hacia la Centro-oriental, es decir Buenos Aires y la cuenca de 
Santa Elena, es decir, 8 y 9, al Tranvía de la 80 con sistema eléctrico privilegiando ese 
recurso nuestro y ojalá al Cable de la Nor-occidental para seguir diciendo que a través del 
Sistema Metro estamos dando una gran calidad del transporte a sectores populares, 
disminuyendo por lo menos en un 50% los tiempos de viaje de esta población. 
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Espacio público. Una reflexión muy corta aceptando la necesidad de los indicadores. 
Desaceleré el tema de la compra de espacios públicos porque creo que si no optimizamos 
los espacios públicos que tenemos, no tiene sentido tener más espacios públicos. Yo creo 
que el modelo Jardín Botánico, absolutamente renovado y gratuito es lo que tiene sentido. 
Porque un Jardín Botánico absolutamente renovado, pero al que no pueda acceder la 
gente no tiene sentido, ya está gratis también el Zoológico Santafé, pusimos gratis el 
parque Juan Pablo II. Entonces cualificamos actuales espacios públicos, permitimos que 
la gente los use, tener unos modelos de sostenimiento que los haga realmente más útiles.  
Continuaremos, por ejemplo hoy esta en plena ejecución el parque de La Herrera en la 
comuna uno y otros parques lineales. Pero decidimos por ejemplo también, y ya hay un 
convenio con el Museo El Castillo, porque la idea es que también le apostemos al espacio 
público de los estratos medios y altos, la idea es que el Museo El Castillo sea un gran 
centro de servicios, ya está el convenio en marcha. Compramos un terreno aquí donde 
conocemos como Los Ochoa para generar un parque en esta zona de El Poblado porque 
allí también se está necesitando y hay una idea, esta sí está muy en borrador, un acuerdo 
con el Politécnico para abrir sus infraestructuras a esta comunidad, bibliotecas o áreas de 
deporte, también de una manera permanente. 
  
El Parque Arví es un proyecto estratégico en el que confluyen tantas actividades que a mi 
siempre se me olvida mencionar como una tercera parte de ellas o más, pero 
Gobernación, Cámara de Comercio, el Metro, Universidades, la Alcaldía, Comfama, 
Comfenalco que ya hizo un hotel que no es muy grande pero es cinco estrellas y hay 
como una especie de paisaje Alpino aquí en Piedras Blancas de fondo. Cuál es la 
propuesta que estamos desarrollando: crear un parque de esas magnitudes nos 
estábamos metiendo en un camino como enredadito, entonces con la Directora del Museo 
del Jardín Botánico, por iniciativa del Secretario de Obras Públicas, delegarle al Jardín 
Botánico el Parque Arví. Desde luego Comfama tiene su pedazo y Comfenalco, digo lo 
que es un sentido de manejo más general. Visto en otra perspectiva, esas 3.600 
hectáreas de bosque nativo que tenemos en Santa Elena, a donde llegará el Metrocable 
en el mes de agosto, implica que nuestro Jardín Botánico va a ser multiplicado por mil. 
Esas cuarenta hectáreas que son nuestro Jardín hoy en día, se multiplicaría por mil y 
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nadie con mejor vocación que ese Jardín Botánico para administrarlo. Entonces no 
avanzar desmedidamente en tener espacios que no podemos cualificar, sino cualificar 
nuestro espacio público y poderlo entregar al usufructo que la ciudadanía quiere.  
 
Estas apuestas o una parte de estas apuestas tiene que ver con, no la del parque, sino la 
de transporte colectivo y renovación urbana y la que hemos hecho con el compromiso de 
primera instancia del Concejo, es el aporte al desarrollo de vías del Departamento. 
Cuatrocientos mil millones de pesos para el aporte al desarrollo. Diría uno en alguna 
medida Medellín se compromete con el desarrollo regional, visto en otro sentido, Medellín 
ve la urgencia de que haya vías en este Departamento para ser mejor ciudad y ser más 
competitiva, más productiva, como quieran mirarlo, yo creo que el Concejo nuestro 
próximamente va a aprobar las autorizaciones para que el Municipio haga parte de esta 
concesión de carreteras de la montaña. Pero estas grandes apuestas de infraestructura 
también serían desarrollos adicionales que no están contemplados y que implicarían sí, 
en el buen sentido aprovechar esa calificación AAA para que haya un movimiento de la 
economía y sobre todo ahora que estamos diciendo crisis.  
 
Es curioso, mantenemos unos chequeos empíricos, yo lo hice como simplemente soy un 
periodista y es una perdición ser periodista, a dónde van los taxis, a dónde no van, y los 
impuestos no han disminuido, la tributación de la ciudad es estable. Ese es un síntoma 
muy positivo, ha crecido unos puntitos, mejor dicho esta dentro de lo presupuestado, de 
tal manera que sí hay una fortaleza, Medellín actualizó su catastro en un proceso que fue 
muy complejo, que radicalizó a muchos sectores contra la Administración Fajardo, que fue 
la que se dio la “pela” y Medellín tiene conciencia tributaria y estamos incentivando 
permanentemente en la ciudadanía esa conciencia como un condicionante del desarrollo. 
Pero para que esa riqueza tributaria y esa calificación sea una palanca más decisiva de 
posibilidades de transformación por ejemplo, la posibilidad de que en un re-desarrollo 
como el de Sevilla podamos como ciudad ofrecer unas plataformas a empresas de ciencia 
y tecnología que quieran asentarse, hay que mirar con esa perspectiva, no podemos 
quedarnos aquí esperando a ver si algún día van a llegar, sino hacer unos desarrollos y 
luego ir a decirles que aquí están esas infraestructuras y necesitamos que vengan y se 
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asienten allí y la ciudad les ofrece condiciones, porque sabemos que esa es la manera de 
inducir algunos procesos que aquí son necesarios. Rafael Aubad sabe que estamos 
trabajando mucho en ese concepto ligado a la zona norte, como el Parque Explora y nos 
entusiasma mucho.  
 
Un capital extraordinario que creo que vale la pena resaltar es el de la alianza publico-
privada. Difícilmente puede encontrar uno una ciudad en el contexto latinoamericano, lo 
digo sin una pretensión vana, sino sobre un conocimiento básico, donde sean tan 
fructíferas las relaciones del sector público y del sector privado. Aquí veo al Doctor Harry y 
a la Doctora Lina Vélez y si quieren un ejemplo reciente es la Asamblea del BID, cuyo 
éxito no es más que una excelente relación del sector público y del privado con un 
proyecto de ciudad, un evento de ciudad, la capacidad de coordinación del Gobierno 
Nacional con el Gobierno Local, una mezcla de buenas virtudes. Si esas alianzas las 
potenciamos podríamos pensar que un plan que hasta hace un tiempo era una 
ensoñación, puede estar no tan lejos de la perspectiva de ciudad como es el tema del 
desarrollo del corredor del Río Medellín. Ese proyecto en el que ya involucramos a 
cuarenta empresas de muy distintos tamaños para los diseños y los estudios, implicaría 
pensar en una perspectiva ambiental extraordinaria que si tardara más o menos lo que 
tardó el corredor de Santiago de Chile, como ocho o diez años, nosotros si lo 
empezáramos en un año, en dos años, o en el 2012 después de que Salazar haya dejado 
la Alcaldía, no hay problema, al 2022 tendría la ciudad ese desarrollo que hay que 
empezarlo ya, hay que anticiparle al tiempo y esos son los plus que queremos ponerle al 
tema del Plan de Desarrollo, sobre los que estamos trabajando y que nos da un inmenso 
orgullo contarles esta tarde.  
 
Una reflexión para terminar y es institucionalidad y legitimidad. Este tiempo nuestro de 
administración ha estado marcado por ataques muy duros de la criminalidad, a la 
democracia, a la ciudad, al Alcalde a veces de manera particular. Por fortuna esta ciudad 
ha aprendido del pasado la necesidad de cohesionarse para defender sus instituciones y 
ha salido de los tiempos más difíciles por eso y la cohesión ahora es simplemente para no 
retroceder. Una convicción profunda de que no puede haber zonas grises, ni en el mundo 
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público, ni en el mundo político, ni en el mundo privado. Esta es una apuesta que tiene 
que ser irrenunciable, costosa a veces, quizá, pero de qué vale el progreso material de 
una sociedad o de una ciudad donde no sea tan amable y tan rico como puede ser hoy 
caminar las calles de Medellín, donde es evidente la alegría de estos muchachitos que se 
asoman en los barrios y uno siente que puede caminar, porque se ha construido sin que 
tengamos todavía cifras ideales en esta materia, una ciudad amigable con el ciudadano. 
Si no tenemos legitimidad institucional, todo eso es vano y por eso quizá la buena seña de 
la ejecución del Plan de Desarrollo cuyos objetivos en general están cumplidos, una 
ejecución presupuestal del año anterior del 90% con pagos efectivos del 82%. Por eso un 
presupuesto que pasó de 2,5 billones a 3 billones tiene plena significación de que ésta es  
una ciudad que avanza hacia la convivencia y hacia las oportunidades para la gente que 
tiene necesidades y que el Estado hoy y el Municipio como parte del Estado va a esos 
más necesitados en la coyuntura para proveerlos de lo más básico a sabiendas de que al 
mismo tiempo tiene que trabajar en los factores estratégicos en una transformación de 
inclusión. Muchas gracias y buena tarde.   
 
Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel –––– presentadora  presentadora  presentadora  presentadora     

Ahora para finalizar este espacio, daremos paso a la sesión de preguntas que estarán 
moderas por el Doctor Diego Fernando Gómez Sánchez. 
 
Diego Fernando GómezDiego Fernando GómezDiego Fernando GómezDiego Fernando Gómez –––– presentadora  presentadora  presentadora  presentadora     

Señor Alcalde muchas gracias por su tiempo. Ahora para responder las preguntas del 
público. Lo primero, las prioricé de está manera. Hay una pregunta metodológica que creo 
que es deber del equipo técnico de Medellín Cómo Vamos responderla. Luego vamos a 
empezar a tratar los temas que eran fundamentales dentro de las propuestas y las 
discusiones tanto de los ponentes, como del Alcalde. He agrupado las preguntas. Hay 
otras que son de carácter más individual o personal, estas se las entregaré a los 
Secretarios o al Alcalde para que él las responda. 
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La primera preguntaprimera preguntaprimera preguntaprimera pregunta  de carácter metodológico es ¿por qué no se muestran en el informe 
de MCV lo relacionado con los indicadores del Plan de Desarrollo, ya que éste da cuenta 
de indicadores de resultado y de indicadores de proceso y por qué no se toma esto en 
cuenta en los Cómo Vamos? 
 
Diego Fernando Gómez: En Medellín se tiene una excelente veeduría del Plan de 
Desarrollo, también es una construcción del sector privado, de las organizaciones sociales 
y esta organización presenta su informe al final de cada mandato.  
Medellín Cómo Vamos trabaja de manera coordinada, nos reunimos periódicamente, pero 
el propósito de Medellín Cómo Vamos es definir un conjunto de indicadores de ciudad que 
puedan presentarse con registro técnico para ver cómo va la marcha en la ciudad, o 
desde el punto de vista de la percepción ciudadana, como califican los ciudadanos que 
están percibiendo el cambio en la ciudad. Es decir, uno define su ámbito en la percepción, 
en la ciudadanía y en los indicadores que muestran la transformación de la acción de la 
Alcaldía Municipal. Les doy un ejemplo de algo que puede ilustrar el problema, para 
Medellín Cómo Vamos es fundamental evaluar el tema de disponibilidad de vivienda, es 
fundamental que se tenga un estudio claro que indique como es la disponibilidad de 
Vivienda de Interés Social que nos permita saber si se tiene un buen diseño de política 
pública para resolver el problema, para la Veeduría del Plan de Desarrollo es fundamental 
revisar que las 15.000 viviendas que se prometieron en el Plan de Desarrollo y que de 
hecho están allí porque hacían parte de la propuesta de gobierno del Alcalde, estas 
15.000 viviendas si sean ejecutadas, es importante revisar esa ejecución, pero para 
Medellín Cómo Vamos es importante saber que tenemos un déficit que está entre 39.000 
y 56.000 que no lo tenemos adecuadamente definido y que además de eso hay otras 
42.000 según el Censo que son ya insuficiencias por calidad que tampoco tenemos un 
plan adecuado y que ese plan supone una política publica integral que va a atender estas 
familias de determinada manera. 
 
Como se dan cuenta son ámbitos cada uno válido e importante y cada uno tiene su 
instrumento ciudadano. 
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PPPPregunta para el Alcalderegunta para el Alcalderegunta para el Alcalderegunta para el Alcalde: ¿Qué opina del planteamiento del profesor González de ajustar 
los prediales de manera que sí recuperen las plusvalías que se generan por economías 
de aglomeración en Medellín? 
AlcaldeAlcaldeAlcaldeAlcalde    
Como ya lo comenté voy a tratar de decirlo de una manera muy breve. Era muy impopular 
hablar de valorización y de plusvalía y hablé de las dos cosas, aun en campaña. Hay un 
proyecto de Acuerdo para aplicar plusvalía a desarrollos en el sector sur-oriental 
(Poblado) de la ciudad, diciéndole a los ciudadanos: mire la inversión total será esta, se 
requieren tantos recursos y creo que la gente va a entender muy bien, además que ya he 
visto la virtud de las obras desarrolladas y yo creo que la gente está lista para que 
utilicemos racionalmente el recurso de valorización. En general, excepto un concejal, 
curiosamente el de la izquierda, todos los concejales han estado de acuerdo con que se 
use la figura y la plusvalía todavía la tenemos como un capitulo más inédito y dado el 
instrumento de la EDU como empresa operadora urbana, sería quizá, una experiencia 
primera importante para un desarrollo sin que se pierda ese plus como un patrimonio 
público. 
 
Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
Alcalde hay un grupo grande de preguntas, unas seis o siete, voy a leer la primera de 
ellas porque todas se refieren a eso. 
¿Según la Ley 1275 de enero de 2009 se nos reconoce a las personas de talla pequeña 
que sufrimos enanismo como una población discapacitada y, por lo tanto, se nos otorga 
garantías. Esta Ley promueve la inclusión social, el bienestar y el desarrollo integral de 
esta población discapacitada ¿cómo va Medellín a dar cumplimiento a esta Ley? Y hay 
otras seis preguntas que tratan sobre este tema. 
Alcalde:Alcalde:Alcalde:Alcalde:    
Me corchó. Digamos que no tengo el conocimiento en un tema tan específico y creo que 
si hay alguien que formuló esta iniciativa aprovechando que estamos todos aquí tenemos 
que aprovechar y ver y conocer más, pero en el sentido general y no sé si el termino sea 
adecuado, uno a veces usa las palabras no adecuadas, de atención a población con 
algún nivel de limitaciones, sí se han hecho esfuerzos inmensos para tener todos los 
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requisitos desde el punto de vista de construcción de ciudad, de urbanismo, de los 
edificios públicos, el colegio de hoy por ejemplo, ahí mismo detallé cuando llegué, unas 
rampas que solucionan parte de esos temas graves, pero no me voy a inventar una 
respuesta a un tema tan específico y estoy absolutamente dispuesto a escuchar qué es lo 
que tenemos que hacer.  
Asistente del públicoAsistente del públicoAsistente del públicoAsistente del público    
La medida es clara, es el acondicionamiento de la ciudad y los medios de transporte, para 
nosotros las personas de talla baja es imposible transportarnos, estamos encerrados, 
estamos en el anonimato. El diagnóstico no lo hay a nivel de salud, nadie tiene el 
diagnóstico de una persona de talla pequeña. Debe haber alianzas con médicos 
extranjeros para poder traer a los pequeños de Medellín un diagnóstico porque tenemos 
un mapa, sabemos de qué vamos a sufrir y que calidad de vida vamos a tener y de eso no 
hay nada. 
 
Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
Señor Alcalde hay varias preguntas sobre el tema de embarazo adolescente. ¿Qué pasa 
con Sol y Luna?, ¿por qué no disminuye el embarazo adolescente? ¿qué hacer con el 
embarazo adolescente si este es el punto que mayor incidencia tiene en la formación de 
familias pobres a futuro? 
AlcaldeAlcaldeAlcaldeAlcalde    
Es un tema de una complejidad enorme y yo le voy a pedir a la Secretaria Luz María 
Agudelo que nos especifique de la marcha del Programa. Pero yo diría que vale la pena 
aún más reflexionar y preocuparse por las eficacias de las campañas de prevención, en 
general y las dificultades que tenemos a veces para enganchar en lógicas que nosotros 
pensamos que son bastante obvias y legítimas a diversos grupos poblacionales, entre 
ellos a la gente joven que empieza a ejercer su sexualidad, pero yo le pediría a la 
Secretaria que especifique en que va nuestro programa Sol y Luna.  
 
Luz María AgudeloLuz María AgudeloLuz María AgudeloLuz María Agudelo, Secretaria de Salud de Medellín., Secretaria de Salud de Medellín., Secretaria de Salud de Medellín., Secretaria de Salud de Medellín.    
Muchas gracias Alcalde. Buenas tardes para todos. Como bien lo dice el informe de 
Medellín Cómo Vamos las cifras permanecen estables y en un Programa cuyo impacto se 
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tiene que medir de acuerdo con los estándares expertos internacionales, hay un efecto de 
cohorte que mínimo tiene que ser cinco años de persistencia de un Programa no 
solamente sobre las tasas de fertilidad, sino sobre el número absoluto. En Medellín 
tenemos alrededor de 8.700 embarazos en adolescentes con una reducción del año 2007 
a 2008 de una cifra muy pequeña, están alrededor de 8.600, pero el Programa se ha 
mantenido y fue el pilotaje que se hizo durante la administración del doctor Sergio Fajardo 
con el Programa Sol y Luna en las comunas uno, dos, tres y cuatro. Cuando miramos la 
reducción de embarazos en las comunas uno, dos, tres y cuatro, que son las comunas 
donde se mantuvo el Programa y como lo sabe muy bien el doctor Guerrero que es 
epidemiólogo, el doctor Luís Fernando Duque que también es epidemiólogo, las 
mediciones tiene que hacerse es en la población diana donde se hizo el Programa. 
Cuando hacemos la evaluación y tenemos una evaluación muy juiciosa y rigurosa 
muestra que se disminuyen hasta en un 50% las tasas de embarazo adolescente en la 
población donde se ejecutó el Programa. Obviamente como no tenemos una cobertura 
todavía universal y esto implica no solamente a la red pública, sino la red privada. Yo 
quiero recordarle al auditorio que más de un 60% de la población de Medellín está afiliada 
al régimen contributivo y por tanto tiene que ser las EPS de carácter privado y la red 
privada la que también implemente programas de prevención del embarazo adolescente, 
entonces es necesario universalizar el Programa. Entonces primera condición, sí hay 
impacto del Programa en las poblaciones diana donde hemos tenido el programa piloto, 
obviamente no se ve en la tasa general porque en la tasa general representaría una 
cobertura total de la población de adolescentes que todavía no la tenemos. Dos, el 
Programa se mantiene y está definido, terminamos en el año 2008, pasamos de once 
centros de salud sexual y reproductiva a veintiún centros. Tercero, el indicador primero se 
mantiene estable y luego se reduce en forma general una vez se mantenga el Programa 
como mínimo dicen los expertos durante cinco años. El Programa Sol y Luna se inició en 
el último año de la administración Fajardo en el año 2007, en noviembre de 2007, 
tenemos una primera evaluación a corte de 2008, de manera que el Programa tiene que 
tener siquiera cuatro años más para que veamos un impacto en forma colectiva. Cuarto, 
las medidas estratégicas más claras son: primero el acceso a métodos anticonceptivos en 
la población joven que está iniciando sus relaciones sexuales, creo que eso lo estamos 
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garantizando en este momento en toda la red pública, existen métodos anticonceptivos de 
libre acceso a la población de jóvenes y adolescentes particularmente anticonceptivos 
modernos, como los de depósito que cubren hasta por cinco años la población de 
adolescentes, pero tenemos que universalizar el método. En segundo lugar, las 
campañas educativas, como bien lo decía el Alcalde, pues tienen un impacto mediano  
siempre y cuando no logremos el compromiso y la responsabilidad social de las familias y 
un compromiso y acompañamiento de los jóvenes en todo lo que tiene que ver con una 
educación sexual responsable y segura. Entonces creo que ahí la Alcaldía también 
necesita la corresponsabilidad de los ciudadanos y muy particularmente, el 
acompañamiento de padres y maestros en el tema de una sexualidad responsable  y 
segura. Muchas gracias. 
 
 
Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
Señor Alcalde, sobre vivienda social ¿qué está haciendo esta administración? ¿Por qué 
no aprovechar para generar empleo no calificado? ¿A partir de cuándo se tiene en 
funcionamiento el nuevo instituto de vivienda? ¿Qué se tiene para fortalecer las 
organizaciones sociales en forma equitativa y sin clientelismo? 
 
AlcaAlcaAlcaAlcaldeldeldelde    
El instituto ya está en plena marcha, funciona en el occidente donde funcionaba el INDER, 
asumió las responsabilidades que estaban mal distribuidas o mal sumidas entre 
Planeación y Desarrollo Social, una parte que pasaba a la Empresa de Desarrollo Urbano, 
ha hecho un trabajo de concertación muy importante con el sector gremial con Camacol  y 
también ha consolidado unos acuerdos con el Gobierno Nacional con las medidas 
anunciadas de fomento a la construcción incluidas opciones para clase media que se 
anunciaron recientemente con el Presidente Álvaro Uribe en el barrio Moravia, en la 
gerencia está Claudia Restrepo quien es una mujer muy comprometida, yo creo que es 
garantía de que ese instituto va a cumplir muy bien la tarea y yo creo que esa vía ayudará 
con este tipo de obra pública que es la más generadora de empleo a tratar de amortiguar 
los impactos del desempleo. 
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Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
Hay otras preguntas que las voy a resumir de esta  manera y tienen que ver con la 
contaminación ambiental ¿qué se va a hacer con la revisión técnico-mecánica de gases y 
cómo asegurar que los automóviles que están marchando en la ciudad no estén 
generando contaminación indebida? ¿Cómo es posible que viendo los niveles de 
contaminación y los efectos sobre la salud no se hayan tomado medidas más radicales? 
¿La contaminación por PM10 y los efectos sobre la llamada EPOC, Enfermedad 
Pulmonar Obstructiva Crónica, no  ameritan que tengamos unas soluciones más 
drásticas? ¿Por qué el Concejo aceptó una medida gradual de un efecto que es tan 
nocivo? 
Señor Alcalde, señores Concejales, los dos Presidentes del Concejo, el anterior y el 
actual. No se si fue que como si le hubiéramos, no comido el cuento, pero sí asimilado el 
mensaje al Gerente de Ecopetrol de que si empezábamos de pronto de súbito a respirar 
aire sano íbamos a tener un síndrome de abstinencia o algo parecido porque simplemente 
lo que esté por encima de cincuenta partículas por millón, sabemos que está generando 
un daño enorme en la sociedad. Si Ecopetrol no fuera estatal y nos está pasando algo 
parecido a lo del Seguro Social, durante más de doce años no tomamos medidas para 
asegurar la calidad en salud, porque si se aplicaban normas de calidad en salud había 
que cerrar el Seguro inmediatamente, cuando se aprobó la Ley que introdujo las normas 
de calidad en salud a los cuatro meses el Ministerio estaba liquidando el Seguro, porque 
sabía que no aguantaba más. ¿Cómo es que nosotros simplemente convivimos con eso? 
 
AlcaldeAlcaldeAlcaldeAlcalde    
Yo voy a asumir la responsabilidad, no es de los concejales, el Concejo fue escenario y 
propició. En esto hay también sentidos prácticos, pues podríamos haber firmado un 
convenio incumplible, lo que firmamos fue un convenio que tuviese factibilidad y que 
obligó a Ecopetrol a anticipar por lo menos en cinco o seis años sus procesos de 
modernización de plantas y de distribución de combustibles en Colombia. Tiene al 
contrario otro problema, diría yo, para otras regiones que podrán decir: y por qué allí de 
cierta calidad y por qué en otras partes no. Yo por lo pronto me siento conforme con que 
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hayamos tomado ese paso, tomado esa decisión y Ecopetrol se haya comprometido y 
mantenemos una actitud permanente y vigilante para que se cumpla ese plazo del 2010. 
Es lo razonable, perdónenme la expresión, a veces también desde el punto de vista de 
gobierno y administración pública. No basta con firmar un papel que no pudiese ser 
cumplido porque no tenía factibilidad técnica o financiera. 
  
Federico Federico Federico Federico GutiérrezGutiérrezGutiérrezGutiérrez, Concejal de Medellín., Concejal de Medellín., Concejal de Medellín., Concejal de Medellín.    
 
Buenas tardes. Dentro del Pacto, hay que recordar también que el Concejo de Medellín 
en esa época, un mes antes de firmado el convenio convocó una gran marcha para 
rechazar el diesel que le vendían a Medellín con 4.500 partículas por millón. Hay que 
decir que hoy estamos en 2000, pero hay otros dos o tres temas paralelos que hay que 
trabajar y es que hay una Ley que no se está cumpliendo y es las mezclas de biodisel, 
hoy se tienen que estar mezclando al 5% y no se está cumpliendo, el año entrante las 
mezclas deberían pasar al 10% e inmediatamente eso lo que hace es que disminuye las 
partículas por millón de azufre. Hay otro tema y es que la gasolina también se debe 
mezclar con etanol en un 10% y hoy estamos en 0%, no hay una sola partícula de etanol 
hoy para mezclarla. Aquí hay que avanzar y tomar decisiones, recordar que como venia el 
Metroplús al principio, como lo quería el Gobierno Nacional era con diesel y venía para 
funcionar con diesel y el Concejo y la Alcaldía se opuso y se logró que sea con Gas 
Natural Vehicular y otro tema importante que ojalá se cumpla para que mejore la calidad 
el aire y es el referendo que habla sobre combustibles limpios que todos aquellos 
vehículos pertenecientes al sistema de transporte público debe estar acondicionado al 1 
de enero de 2010, estamos hablando de taxis, buses, ésta definitivamente es una de las 
prioridades. 
 
Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
Lo triste del asunto es que generamos un incentivo perverso en el país y en Medellín, el 
año anterior se consumió la misma cantidad de diesel que de gasolina cuando años 
anteriores la proporción era sustancialmente diferente y el diesel se puede importar y ya 
se importa una cantidad significativa de diesel que tiene como destino el mercado de 
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Bogotá, por qué en una ciudad con unas exigencias ambientales como las que tiene 
Medellín admitimos que se nos muera siquiera un niño. 
 
AlcaldeAlcaldeAlcaldeAlcalde    
Voy a hacer entonces otras aclaraciones porque veo  que hay un debate aquí ya más de 
fondo. Ayer se disminuyó 60% la contaminación porque la principal fuente contaminante 
es el carro particular. Lo demuestra esa estadística de las estaciones del Área 
Metropolitana y claro, uno podría decir, entonces, y ya lo sugirió el profesor González, 
paremos los carros, pero luego viene el tema del desarrollo económico y el de los gremios 
y entonces el gobernar no es imponer un sentido o una opinión, si no desde luego con 
una perspectiva estratégica, ser capaz de generar los equilibrios que la sociedad necesita.  
 
Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
Totalmente de acuerdo Alcalde con el uso del automóvil particular y ahí la solución es 
acelerar el Sistema Integrado de Transporte y el que dispongamos de un Sistema 
Integrado de Transporte que cubra el 90% de la ciudad a menos de cuatrocientos metros 
de cada usuario es el reto que tenemos, usted describió todas las estrategias que tiene 
para eso, ojalá sea una realidad la fase dos de Metroplús.  
 
Otras preguntas ¿Qué información se tiene sobre los desplazados que habitan la ciudad? 
¿Cómo se podrían plantear soluciones para este grupo de alta vulnerabilidad?  
 
AlcaldeAlcaldeAlcaldeAlcalde    
Recientemente nombramos una gerente del tema de desplazamiento en la Alcaldía de 
Medellín. Nosotros siempre hemos dicho que el tema general de víctimas del conflicto y 
de violencia debe pasar a un primer orden en el tema social y público colombiano, en un 
programa de víctimas de la violencia y según las Sentencias de la Corte, además de 
nuestra propia voluntad política, los entes territoriales tenemos responsabilidades en eso. 
Todos los mecanismos de atención primaria, por fortuna, están atendidos, la salud, el 
derecho a la educación, pero hay otros temas sociales mucho más complejos que el 
Municipio tiene que reconocer las grandes limitaciones que tiene para atenderlos. Las 
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responsabilidades del Estado o de la Nación con respecto a las víctimas, con respecto 
desde luego a los desplazados, yo a veces siento el temor de que quieran asentarlo en 
los territorios jurídicamente sin asentar los recursos que se requieren para eso y Medellín 
le apuesta a proyectos por ejemplo como el que se está diseñando con San Carlos para 
apoyar procesos de retorno, con presupuesto de Medellín en un municipio, dentro de una 
política de reparación, pero sí, ratificando el compromiso, creemos que no se debe 
descentralizar  ni en lo político, ni en el tema administrativo la responsabilidad esencial del 
Estado Nacional.  
 
Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
¿En qué hemos avanzado en el manejo de basuras? 
 
AlcaldeAlcaldeAlcaldeAlcalde    
Medellín tiene un avance importante en el tema del reciclaje, se han organizado ya cerca 
de dos mil quinientos recicladores en unas cooperativas que tienen un alto nivel de 
eficiencia, que no tenemos como el reciclaje norteamericano con unas máquinas muy 
sofisticadas, de todas maneras con mano de obra intensiva, sino en las esquinas y en 
procesos un poco inauditos podría pensar cualquiera que venga a verlos, pero que hemos 
logrado mejorar en cuanto a disminuir los impactos de esos procesos de reciclaje en 
entornos de clases media y alta. Tenemos un relleno sanitario manejado técnicamente, en 
esta semana santa que pasé por esa carretera, me devolví y me detuve frente a ese 
relleno y respiré y es un relleno técnico que tiene una proyección ya al 1025. Hace rato vi 
por ahí al Gerente de Empresas Varias, no se si ya saldría y estamos haciendo una 
apuesta grande entre EPM y Empresas Varias de un estudio de factibilidad para 
generación de energía con residuos después de ver unas plantas en Montgomery en 
Estados Unidos, donde también estuvo el Concejal Bernardo Alejandro Guerra, estamos 
en las etapas de factibilidad. Si eso fuese posible lo que nos ahorraríamos sería unos 
transportes de residuos a lo largo de cincuenta kilómetros que genera algunos impactos 
ambientales y no es factible sólo como producción de energía, sino sobre la base de una 
estructura de ahorro de lo que está costando ir cada vez a sitios más lejanos a 
depositarlos.  
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Capitulo adicional y reciente es el tema de El Guacal que es el relleno del sur, propiedad 
del municipio de Envigado, donde por desgracia pareciera ser y existen evidencias de que 
existen materiales tóxicos que depositaron y eso es un asunto que el Concejo de la 
ciudad está debatiendo y yo creo que nos hace pensar que en ésta y en otras materias es 
muy difícil tener políticas municipales sin trascender al esquema metropolitano. 
 
Yo digo que en este tema de manejo de residuos Medellín cumple un estándar básico con 
el que no debemos estar satisfechos, tendríamos que tener aun más capacidad  y eso 
implica transformación cultural por el tema del reciclaje, pero sobre todo acelerar la 
posibilidad de traer tecnologías existentes con muy bajos impactos ambientales como 
alternativas para ese “encarte” que a veces son las basuras.  
 
Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
Alcalde, le retomo el asunto metropolitano que es una preocupación muy grande de 
Medellín Cómo Vamos. En un municipio conurbado del Valle de Aburrá se encontró esta 
cifra, una de cada cinco personas trabajan dentro de ese municipio, cuatro trabajan en el 
área metropolitana. De las personas residentes en el municipio que trabajan en las 
empresas de ese municipio, solo una de cada cinco es de ese municipio y a su vez, 
cuatro están ubicadas en el área metropolitana. Tenemos una realidad conurbada y para 
nosotros es una gran preocupación en Medellín Cómo Vamos que estamos midiendo el 
municipio central de una gran realidad que está conurbada ¿Qué avanzamos en eso? Y 
¿Qué debemos avanzar? Y aquí uno de los asistentes dice ¿Cómo podemos solucionar 
los problemas de movilidad y conectividad entre el municipio de Envigado y el de 
Medellín? Hace un tiempo en uno de los foros el Director de Planeación de Envigado se 
quejaba de la enorme necesidad que tenían de construir el intercambiador de Ayurá sobre 
el Río, que habría que coordinarlo con el municipio vecino de Itagüí y con el municipio 
vecino de Medellín y fuera de eso lo que cuesta no lo pude pagar Envigado, lo tendría que 
pagar un Área Metropolitana a la cual no pertenece Envigado. ¿Qué vamos a hacer con el 
problema metropolitano Doctor Salazar?  
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AlcaldeAlcaldeAlcaldeAlcalde    
Pues el primer problema es que Envigado decidió no ser del Área Metropolitana, prohibió 
que nuestro Metro pasara por allá. No le cobro al actual Alcalde que es además bastante 
joven, pero si lo medimos como institución, si fuese una institución o esa municipalidad 
pues ha sido la de mayor ruptura con un concepto metropolitano. Debo decir a favor del 
actual Alcalde que ha buscado integrarse, sin que se sienta todavía muy avocado a 
transformar esa realidad de no pertenecer al Área Metropolitana. 
En cuanto a Medellín por ejemplo yo lo dije que no quisimos un tema de exclusión del 
Conpes de un tema como Metroplús, que nos beneficiara sólo a nosotros y que hicimos 
todo el esfuerzo para que Bello, Envigado e Itagüí lograran en ese Conpes una solución. 
Como un hecho simbólico creo muy importante y por aquí está la Directora de los Juegos, 
declaramos los Juegos Suramericanos un Hecho Metropolitano y decidimos que el Área 
aportara quince mil millones de pesos para desarrollos. En lo personal me he puesto un 
criterio y le doy también las gracias al Concejo de la ciudad porque me ha respaldado en 
eso. Aportando Medellín aproximadamente el 77% del presupuesto del Área 
Metropolitana no hemos aplicado a esos recursos para traerlos a Medellín, pero sí le 
hemos dicho a los Alcaldes que los ejecuten en sus territorios, pero con desarrollos 
metropolitanos porque la tradición es que era una especie de caja menor para desarrollo 
de pequeñas obras y dentro de esos proyectos están algunos proyectos viales de alguna 
magnitud como el desarrollo vial del sur. A su vez necesitamos los recursos asignados por 
la nación y por otras instancias para que esto se haga una realidad, pero no sólo el de 
Envigado, también el de Soya, Tricentenario, pero como parte, o quizá un ejemplo más de 
la voluntad de esta administración es que hoy están una parte de los Alcaldes 
metropolitanos y otros ya fueron o van a ir a conocer la costanera de Santiago para que 
no sea Medellín que decida el desarrollo vial del Río, sino que ojalá sea el conjunto de los 
Alcaldes quienes tomen una decisión de esas. Hemos hecho de verdad un esfuerzo 
grande pero el reto es que el régimen colombiano está diseñado para estructuras 
municipales con grandes ventajas y con grandes desventajas ya pensado en sentido 
conurbado o de regiones.  
    
Diego GómezDiego GómezDiego GómezDiego Gómez    
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Muchas gracias Alcalde. A los asistentes les cuento que hay cinco preguntas más una es 
específica para uno de los comentaristas y es académica, se la voy a pasar para que la 
tenga en cuenta y quien la hace si se quiere acercar. 
 
 Hay tres preguntas muy especificas sobre temas educativos que se las voy a pasar a la 
Subsecretaria Técnica que nos está acompañando hoy. Creo que son temas más de esta 
parte. Y hay otra pregunta sobre fondos de pensiones y cómo invierten los fondos de 
pensiones, quien hizo esta pregunta le puedo ayudar con algo en la respuesta. En 
seguida el Alcalde va a pasar a una rueda de prensa. Queremos agradecer el tiempo de 
todos ustedes, creemos en Medellín Cómo Vamos que esta es una jornada fundamental e 
importante y es un buen ejercicio de un tribunal de construcción de sociedad. Muchas 
gracias.  
 
Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel Amalia Ángel –––– presentadora  presentadora  presentadora  presentadora     

A todos los asistentes, en nombre el Proyecto Medellín Cómo Vamos, gracias por 
acompañarnos en este evento. Que tengan una feliz noche. 
 
 
 


